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К ВОЕННОЙ 

ПОДДЕРЖКЕ РОССИИ 
В воскресенье в Москву с официальным 

визитом прибыл министр обороны Китая 
— в предыдущие годы подобная новость 
относилась бы к разряду дежурной, даже 
рутинной официальной хроники. Однако по-
добная новость на фоне СВО — это нечто 
принципиально иное. «В последние годы под 
стратегическим руководством лидеров двух 
государств отношения между вооруженными 
силами Китая и России поддерживают высо-
кий уровень функционирования, достигнут 
новый прогресс в стратегических коммуника-
циях и практическом сотрудничестве» — каж-
дая строчка в этом официальном сообщении 
китайского оборонного ведомства о визите 
своего начальника в российскую столицу 
звучит как вызов Западу и самая настоящая 
пощечина официальному Киеву. Конечно, 
между «звучать» и «являться» лежит дис-
танция огромного размера. Вояж министра 
Ли Шанфу в Москву вряд ли следует считать 
поворотным моментом, той рубежной точкой, 
за которой последует отказ Китая от своего 
официального нейтралитета в украинском 
кризисе. Но символическое значение этой 
поездки тоже сложно преуменьшить. 
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НАЛЕТАЙ, ПОДОРОЖАЛО!
Какие товары вырастут в цене 

из-за падения рубля
С начала этого года рубль по-

дешевел практически на 20% по 
отношению к доллару. Любопытно, 
что треть этого падения пришлась 
на апрель: за первую неделю про-
седание нацвалюты превышало 
8%. Пока аналитики рассуждают о 
том, когда россияне увидят доллар 
по 85 рублей, постепенно начал-
ся процесс удорожания товаров. 

Первыми ласточками, сообщивши-
ми об увеличении цен на 10%, ста-
ли автодилеры иномарок. Затем о 
схожем удорожании предупредили 
продавцы мебели. Какие еще типы 
товаров могут подорожать в связи с 
падением рубля, «МК» рассказали 
эксперты.

Читайте 2-ю стр.

ЮЛИЯ ТАКШИНА: 
«РЫЦАРЕЙ-ТО НЕТ!»

Актриса рассказала о воспитании детей, 
секретах красоты и пожаловалась на трудности 
в личной жизни
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Собственники квартир в домах, предназначенных к 
сносу, надеются сбыть свои владения по рыночной цене. 
На сайтах значится около полутора тысяч объявлений 
о продаже подобного жилья. Чем только не завлекают 
потенциальных покупателей владельцы сносимых квар-
тир — скорым переездом в новый дом, возможностью 
увеличить площадь до социальной нормы и просто 
хорошей инвестицией в сложившейся экономической 
ситуации. Выгодно ли вкладываться в такую недвижи-
мость, выяснил «МК».
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«ДЕМБЕЛЬСКИЙ 
АККОРД» 

ЗЕЛЕНСКОГО
После потери Артемовска Киев 

пойдет на Мелитополь
Артемовск (Бахмут) практически взят под кон-

троль. Об этом сообщают сразу несколько российских 
telegram-каналов. Идет штурм жилых построек, в 
которых засели остатки подразделений ВСУ. Ожи-
дается, что в освобожденные районы войдут силы 
Росгвардии для поддержания порядка. В то же время 
не исключено, что после сдачи Артемовска Зеленский 
решится на масштабное контрнаступление.
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СНОСНЫЕ ДОМА 
РАСТУТ В ЦЕНЕ

Выгодно ли покупать квартиры 
в старых пятиэтажках?

Украинский 
«Град» 
выпустил 
20 ракет 
по центру 
города

Жителей До-
нецка киевский 
режим оставил 
без мирного неба 
даже в пасхаль-
ную ночь. Свято-
Преображенский 
кафедральный 
собор в центре го-
рода был цинично 
обстрелян прямо 
в момент насту-
пления христиан-
ского праздника. 
20 украинских 
снарядов нанесли 
серьезный ущерб 
инфраструкту-
ре города. Одна 
женщина погибла, 
ранен священнос-
лужитель и еще 
пятеро дончан.
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ГОСТЬ ВЕЧЕРИНКИ ПОТЕРЯЛ 
ПАЛЕЦ, ПЫТАЯСЬ УДИВИТЬ 
ИМЕНИННИКА ПЕТАРДОЙ

Травматическую ампу-
тацию пальца и тяжелые 
раны всей кисти получил 
мужчина, который пы-
тался взорвать петарду 
в подъезде на востоке 
Москвы.

Как удалось выяснить 
«МК», инцидент произо-
шел в ночь на 15 апреля. 
Компания друзей (около 
7 человек) собралась от-
метить день рождения 
общей подруги. Местом 
сбора стал лес в Ново-
косине, где гости жарили 
шашлыки и принимали на 
грудь. 

Когда стало холодно, 
поступило предложение 
переместиться в квартиру 
одного из гостей праздни-
ка, на Городецкую улицу. 

По словам участника ве-
черинки, туда был пригла-
шен и 32-летний москвич, 
грузчик на складе в мар-
кетплейсе, которого мно-
гие считают странным. 

— Парень он, может, 
и неплохой, гулял в тот 
вечер с нами с самого 

нача ла. Конфлик тов 
каких-либо не было. Но 
что у него в голове, никто 
не знает. После того, как 
умерли его родители, он 
как будто лишился смысла 
жизни, — рассказал один 
из приглашенных.

Спустя пару часов 
празднования в квартире 
он куда-то ушел, а потом 
вернулся. В переписке в 
мессенджере гость спро-
сил код от подъезда. Его 
вышли встречать хозя-
ин квартиры и еще один 
приятель. 

Как позднее они рас-
сказали полицейским, 
гость сказал, что принес 
с собой «взрывпакет», ко-
торый купил в магазине. 
Он попытался поджечь то, 
что у него было в руке, а 
когда это не получилось, 
стал ковырять «гранату» 
ключом. В этот момент 
произошел взрыв. Муж-
чине оторвало один па-
лец, а остальные пальцы 
на кисти разворотило до 
костей.

МОСКВИЧ УТОНУЛ ПОСЛЕ СЛОВ ЖЕНЫ О ПРИЕЗДЕ ТЕЩИ НА ПАСХУ
Со дна одного из прудов 

музея-заповедника «Цари-
цыно» водолазы достали в 
пятницу тело 43-летнего 
москвича, до которого всю 
ночь пыталась безуспешно 
дозвониться жена. Мужчи-
на ушел из дома накануне 
вечером, поссорившись с 
супругой из-за тещи.

Как стало известно 
«МК», женщина обрати-
лась в полицию в пятницу 
утром, сообщив, что теле-
фон ее мужа выключен. Ее 

насторожило то обстоя-
тельство, что мужчина 
больше восьми часов не 
выходил на связь, а это 
было на него совершенно 
не похоже. Раньше, ког-
да случались домашние 
ссоры, супруг мог уйти и 
просидеть на лавочке всю 
ночь, но с ним всегда была 
обратная связь — он отве-
чал на телефонные звон-
ки. А в этот раз все было 
иначе.

Гражданин вышел из 

себя, когда супруга ска-
зала ему, что ждет в гости 
маму — она должна прие-
хать на Пасху. Москвича 
эта новость настолько вы-
вела из равновесия, что 
он повздорил с любимой, 
предупредил ее, что пой-
дет на пруд, и хлопнул две-
рью. До самого утра жена 
не получила от него ника-
кой весточки. Тогда она 
вызвала полицию и ска-
зала, что пропавшего надо 
искать на Борисовских 

прудах — они довольно 
близко от дома, и он лю-
бит проводить свободное 
время у воды. Однако там 
следы исчезнувшего муж-
чины не обнаружились. 
Правоохранители начали 
прочесывать другие во-
доемы, и к середине дня 
на берегу одного из ца-
рицынских прудов нашли 
куртку. Потом за дело взя-
лись водолазы — они-то 
и вытащили из воды тело 
мужчины.

РАБОЧЕГО, ВЫРУБИВШЕГО БОЛЕЕ 
100 ДЕРЕВЬЕВ, ПОДВЕЛ 

ПОД СТАТЬЮ ЯЗЫКОВОЙ БАРЬЕР 
С ШЕФОМ

Языковой барьер, поме-
шавший понять, что имен-
но хочет работодатель, 
привел гражданина Бело-
руссии на скамью подсу-
димых. Мужчину обвинили 
в незаконной вырубке 138 
деревьев. Он уверяет, что 
такое указание получил 
от иностранца-владельца 
дачного участка. А на-
чальник утверждает, что 
просил только избавиться 
от сухостоя и гнилых рас-
тений.

Как узнал «МК», дело с 
необычными обстоятель-
ствами рассматривалось 
на днях в Дмитровском 
суде. Гражданина Бе-
лоруссии Евгения Гени-
на (все ФИО изменены) 
поймали с поличным на 
вырубке леса вблизи де-
ревни Елизаветино. Мест-
ная жительница услышала 
шум бензопилы, заподо-
зрила что-то нехорошее 
и вызвала полицию. При-
бывший наряд застал кар-
тину маслом: мужчина с 
бензопилой расправлялся 
с зелеными насаждения-
ми. Стражей порядка он 
встретил нецензурной 
бранью и требованием 
оставить его в покое, од-
нако те быстро усмирили 
его пыл. 

Генин сообщил, что вы-
полнял просьбу началь-
ника, который имеет раз-
решительные документы 
на вырубку. Мужчина объ-
яснил, что занимается 
очисткой велосипедной 
дорожки на лесном участ-
ке, который примыкает к 
дачному участку его ра-
ботодателя. Евгений на 
постоянной основе про-
живает в доме хозяина и 
следит за хозяйством.

Блюстители закона от-
правились к владельцу 
дачи. Им оказался извест-
ный в округе предприни-
матель иностранного про-
исхождения. В частности, 

недавно мужчина органи-
зовал велоклуб, который 
назвал своим именем. С 
наступлением весны он 
попросил рабочего при-
вести в порядок вело-
дорожку в лесу, которая 
находится за пределами 
загородного дома. От 
рабочего требовалось 
убрать грязный снег, му-
сор, листья, упавшие по-
сле сильных ветров ветки 
и поваленные стихией де-
ревья. Бизнесмен заве-
рил, что не просил пилить 
живые деревья.

Тем не менее Генин 
утверждал, что начальник 
просил не только убрать 
мусор, но и вырубить и вы-
пилить кустарники и де-
ревья, которые располо-
жены в непосредственной 
близости от велосипедной 
дорожки. Спиленные де-
ревья нужно было уложить 
вдоль дорожки, в те места, 
где отсутствуют ограни-
чения. Более того, по его 
словам, хозяин регулярно 
проверял, как он справля-
ется с работой, и оставал-
ся доволен. Другой рабо-
чий, дававший показания 
как свидетель, пояснил, 
что у предпринимателя 
имеется сильный акцент, 
и эта особенность часто 
мешает понять смысл ска-
занного им. 

Однако даже если не-
допонимание и имело 
место, отвечать за соде-
янное пришлось не рабо-
тодателю, а исполнителю. 
Евгения обвинили в неза-
конной вырубке 138 дере-
вьев. Суд признал Генина 
виновным и назначил ему 
наказание в виде лишения 
свободы сроком на пол-
тора года условно. Также 
осужденному назначили 
испытательный срок на 
один год, в течение кото-
рого он должен своим по-
ведением доказать свое 
исправление.

ВОДИТЕЛЬ НЕ СМОЖЕТ ДАЖЕ МОРГНУТЬ 
БЕЗ КОНТРОЛЯ

Прибор, который может 
следить за состоянием во-
дителя и его автомобиля 
и в режиме онлайн пере-
давать полученную ин-
формацию диспетчеру, 
зарегистрировало россий-
ское патентное ведомство. 
Устройство крепится на 
приборную панель и от-
туда «приглядывает» и за 
транспортным средством, 
и за дорогой, и за тем, кто 
сидит за рулем.

Как стало известно «МК», 
изделие представляет со-
бой небольшую металли-
ческую коробку, в которой 
находятся платы вычисли-
теля, радиомодуля, ис-
точник бесперебойного 
питания, датчик ускорения 
и модуль определения ме-
стоположения по спутни-
кам (GLONASS или GPS). 
На передней крышке ин-
фракрасные светодиоды, 

индикаторные светодио-
ды, сенсорные кнопки, 
антенны Wi-Fi и Bluetooth, 
а также инфракрасная ка-
мера. На задней крышке 
разъемы для подключе-
ния внешних антенн GSM 
и GPS и для шлейфов, 
связывающих устройство 
с электронными блоками 
управления автомобиля.

Датчик ускорения по 
трем осям, который точ-
но определяет положение 
автомобиля в простран-
стве, позволяет прибору 
зафиксировать случаи 
неосторожного вождения, 
наезда на препятствия на 
большой скорости, сде-
лать выводы о резких 
торможениях, перестро-
ениях и других событиях, 
характеристики которых 
могут быть заложены в 
программу вычислителя. 
При выявлении опасной 

манеры вождения систе-
ма направляет предупре-
ждение в диспетчерский 
центр с указанием, когда 
и где водитель напорта-
чил. Анализ показаний 
датчиков авто позволяет 
заранее предупредить о 
технических проблемах 
— от падения напряжения 
бортовой сети до анализа 
показателей потребления 
топлива, падения мощно-
сти двигателя.

Одновременно устрой-
ство бдительно следит за 
водителем: распознав его 
лицо, фиксирует начало 
рабочей смены и переры-
вы в работе. Информация 
передается в диспетчер-
ский центр для ведения 
учета рабочего времени. 
Система информирует об 
отклонениях в режиме тру-
да и отдыха: опозданиях, 
переработках и т.д.

ТУМБЫ ДЛЯ БАССЕЙНОВ СТАНУТ 
ИЗГОТАВЛИВАТЬ ПО ЕДИНОМУ 

СТАНДАРТУ

Единый стандарт для 
стартовых тумб бассей-
нов приняло Федеральное 
агентство по техническо-
му регулированию и ме-
трологии. 

Как стало известно «МК», 
новый национальный ГОСТ 
подразделяет стартовые 
тумбы на две категории: 
соревновательные — для 
проведения официальных 
спортивных мероприятий 
— и тренировочные, пред-
назначенные для учебных 
бассейнов. Первые от вто-
рых отличаются тем, что 
они могут быть подключе-
ны к системам фиксации 
старта и фальстарта — во 
время состязаний это не-
обходимо, в то время как 
при проведении трениро-
вок это необязательно.

В остальном требования 
к стартовым тумбам прак-
тически не отличаются. 

В частности, высота их 
поверхности над зерка-
лом воды может состав-
лять от полуметра до 75 
сантиметров. Стартовая 
поверхность тумбы или 
ступеней для выхода из 
воды должна иметь не-
скользящее покрытие. 
Поверхность может быть 
наклонена в сторону воды 
на 10 градусов.

Кроме того, соревно-
вательные тумбы могут 
быть оснащены хватами 
для рук по бокам, а тумбы 
для плавания на спине — 
хватами на уровне воды. 
Все эти спортивные сна-
ряды должны быть трав-
мобезопасными, изготов-
ленными из материалов, 
устойчивых к агрессивной 
среде бассейнов с раство-
ренными химическими 
веществами и моющими 
средствами.

ЗА ЖЕСТОКОГО ЗАВОДЧИКА ХАСКИ ВСТУПИЛИСЬ 
ВЫСШИЙ СУД И НАУКА

Отправить на новое рас-
смотрение дело жителя 
Ленинградской области, 
который был признан ви-
новным в жестоком обра-
щении с животным, решил 
Верховный суд. Высшие 
судьи не согласились с 
обвинительным вердик-
том: как оказалось, чтобы 
доказать издевательство 
над беззащитной тварью, 
нужно провести ряд экс-
пертиз.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел, ког-
да заводчик собак породы 
хаски довольно своеобраз-
ным образом возвращал 
свою псину после побега. 
Он привязал животное 
за поводок к багажнику 
своего мопеда. Собака, 
по версии сторонников 
обвиняемого, бежала ря-
дом. Хаски, утверждают 
они, «повредила поду-
шечку лапы, стерла об 
асфальт или повредила о 
предмет на дороге». В ито-
ге сердобольный хозяин 

остановился, чтобы осмо-
треть животное и помочь 
ему. Его тут же окружила 
толпа свидетелей, собаку 
отобрали, мопед сожгли, 
а самого гражданина до-
ставили в полицию, где 
продержали 1,5 суток. 
Сторонники обвиняемого 
утверждают: «полиция, 
оказав давление, записа-
ла видео, в котором его за-
ставили признаться в том, 
что он мучает животных».

Впрочем, суд ознако-
мился и с версией свиде-
телей происшествия. По 
их словам, собака сопро-
тивлялась такой «транс-
портировке», а когда у нее 
стерлись подушечки лап 
и она не смогла бежать 
за мопедом, садист про-
сто поволок ее по доро-
ге. Остановился он, лишь 
когда один из свидетелей 
инцидента подрезал муж-
чину на своей машине.

За жестокое обращение 
с животными суд пригово-
рил заводчика к 300 часам 

испытательных работ. Но 
в Верховном суде, разо-
бравшись с делом, приш-
ли к выводу, что его вина 
не доказана. Проблема в 
том, что сделать вывод о 
тяжести увечий, причи-
ненных собаке, должна 
судебно-ветеринарная 
экспертиза, а ее проведе-
но не было. И еще большой 
вопрос, подтвердит ли ис-
следование вину хозяина 
собаки. Ведь к категории 
увечий относят поражения 
нервной системы, органов 
зрения, слуха, дыхания, 
пищеварения, мочепо-
ловых органов, а также 
частичное или полное 
отделение конечности и 
травматическое повреж-
дение кожи площадью бо-
лее 50%, а таких страшных 
травм у хаски не было. Вы-
несенные ранее судебные 
решения были отменены, 
уголовное дело направле-
но на новое рассмотрение 
в первую инстанцию иным 
составом суда.
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НАЛЕТАЙ, 
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Мебель может вырасти в цене к 
концу второго квартала на 10–
15%. Такой прогноз дал генди-
ректор крупной мебельной ком-

пании Сергей Шихов. Среди факторов, 
которые оказывают влияние на этот процесс, 
он называл усложнение логистики, низкий 
уровень доступности запчастей из европей-
ских стран, а также рост курса доллара и евро. 
«Укрепление валюты, начавшееся еще с конца 
прошлого года и неизменно усиливающееся, 
напрямую сказывается на издержках россий-
ских компаний», — пояснил коммерсант. В 
своих выводах предприниматель не одинок. 
Бизнесмены, продающие иностранные транс-
портные средства в России, также указали, 
что причиной десятипроцентного повышения 
стоимости зарубежных автомобилей стало 
сильное изменение курса рубля к доллару и 
евро в марте и апреле этого года. 

Разумеется, мебелью и иномарками 
процесс повышения цен не ограничится. 
«Однозначно подорожает недвижимость, 
а также услуги: стоматология, туризм, ме-
дицина, — говорит основатель «Академии 
бизнеса и стратегического маркетинга» Юлия 
Корчагина-Озджан. — Вся строительная сфе-
ра: лаки, краски, плитки и все остальное. А так-
же продукты питания: «молочка», сыры, рыба, 
мясо, яйца». Чуть менее заметным будет рост 
цен на одежду и обувь, так как многое в этой 
сфере зависит от производства и компании. 
Вырастет на 10–20% цена и на электронику, 
уверена эксперт. Однако на этот счет есть и 
другие мнения. «Что касается электроники, то 
рост цен на некоторые группы товаров может 
сдерживаться низким спросом при высоком 
предложении, — утверждает руководитель от-
дела по работе с состоятельными клиентами 
ИК Fontvielle Сергей Соловых. — В частности, 
это касается смартфонов и планшетов сред-
ней ценовой категории. Кроме того, техника 
быстро устаревает, поэтому продавцы могут 
стремиться скорее реализовать ее по старым 
ценам». По его мнению, первыми ощутят на 
себе эффект от ослабления рубля товары с 
ограниченным сроком хранения, например 
продукты питания. Продавцы будут вынуж-
дены в скором времени закупать новую про-
дукцию с учетом изменений валютного курса 
и повысят ради компенсации этого эффекта 
цены на предыдущие партии.

«Продолжит проявляться и ограниченное 
число поставщиков на российский рынок, ко-
торые могут вступать в олигопольный сговор 
для продажи по ценам выше цен отгрузки 
в другие страны, — продолжает разговор 
эксперт по фондовому рынку «БКС Мир инве-
стиций» Евгений Миронюк. — Например, это 
может проявиться в сегменте фармацевтики». 
В перспективе, если рубль не укрепит свои 
позиции относительно доллара, возможно 
удорожание ввозимого в страну оборудования 
и запчастей к нему. Это повысит издержки 
российских производителей и спровоцирует 
рост цен уже на отечественную продукцию.

По мнению ведущего аналитика Freedom 
Finance Global Натальи Мильчаковой, могут 
подорожать декоративная косметика и пар-
фюмерия, а также детские товары, за исклю-
чением одежды и обуви, поскольку на этом 
сегменте сильно доминирует дружественный 
Китай, а российских конкурентов почти нет.

«Все это приведет к росту инфляции: 
какой это будет процент, сказать сложно, в 
целом он может дойти до 10–12%», — полагает 
Корчагина-Озджан. Этот прогноз полностью 
противоположен тому, что ожидают власти. По 
данным Росстата, к началу апреля инфляция 
опустилась до 3,5%, хотя еще месяцем ранее 
она фиксировалась на уровне 10,9%. Причем с 
высоких трибун дают понять, что в ближайшее 
время ситуация станет еще лучше: к концу 
апреля инфляция будет ниже 3%. Любопытно, 
что все это будет происходить, скорее всего, 
на фоне укрепления доллара: уже появились 
прогнозы о том, что до конца этого месяца 
его курс составит более 85 рублей. 

Так что же делать гражданам для того, 
чтобы спасти свои сбережения от обесцени-
вания? По мнению Мильчаковой, спасти свои 
доходы россияне могут тремя способами. 
Во-первых, положить рубли на депозит в на-
дежном банке под высокий процент, который 
может обогнать инфляцию (под 6–8% годо-
вых), пока банки не начали резко снижать 
ставки. Во-вторых, граждане могут разме-
стить часть своих средств в защитных акти-
вах — например в золоте, государственных 
облигациях или в акциях высоконадежных 
эмитентов, тем более, накануне объявления 
о дивидендах за прошлый год или второе 
полугодие прошлого года. В-третьих, можно 
обменять рубли на валюту (например, на юани) 
и положить ее на депозит в высоконадежном 
банке дружественной страны.

Наталия ТРУШИНА.

КИТАЙ 
ДРЕЙФУЕТ... 
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Иногда весомый, и обычно не-
гативный, вклад в международ-
ную политику могут внести даже 
мелкие функционеры, о которых 

до того момента за пределами их родных стран 
практически никто не слышал. На прошлой 
неделе в роли такого «дежурного Герострата» 
выступил Александр Мережко, председатель 
комитета по международным делам Верховной 
рады Украины. Парламентарий, который до 
настоящего момента был известен в узких 
кругах как автор концепции «межцивилизаци-
онного права», внезапно решил поделиться в 
социальных сетях своим мнением о полити-
ческом курсе Коммунистической партии Китая 
(КПК). И вот как это мнение выглядит: «КПК 
продолжает кричать, что Тайвань принадлежит 
им. Но это коммунистическое заблуждение, 
основанное на отрицании и глубоко дискре-
дитированной политической программе». Еще 
Мережко добавил: «Неопровержимая истина 
состоит в том, что Китай не имеет законных 
претензий на Тайвань». 

Сказать, что этот шаг является дуболом-
ным и крайне вредным для интересов самого 
официального Киева, — не сказать ничего. Гро-
могласно заявить, что Китай не имеет законных 
претензий на Тайвань, это то же самое, что 
прийти к кому-то в гости с дружеским визитом 
и при этом прямо на глазах главы семейства 
попытаться залезть в лифчик хозяйке дома и 
одновременно держать за хвост любимую до-
машнюю кошку. На открытые заявления в стиле 
«Тайвань — это не Китай» не решаются даже в 
стране, которая является главным политиче-
ским, экономическим и военным спонсором 
властей мятежного острова, — в США. 

Разумеется, визит министра обороны 
КНР в Москву — это не ответка Пекина за по-
трясающее головотяпство киевского функцио-
нера. Я свел эти события в логическую пару 
по другой причине: в связке друг с другом они 
гораздо четче, чем по отдельности, позволяют 

понять, куда дует ветер мировой политики. В 
одном из своих недавних текстов я уже про-
цитировал статью о российско-китайских 
отношениях на сайте американского Фонда 
Карнеги за международный мир (московское 
представительство этой организации пре-
кратило в прошлом году свою деятельность 
по распоряжению Министерства юстиции 
РФ из-за выявленных нарушений действую-
щего законодательства, а также признано 
иноагентом). Приведу еще одну важную ци-
тату из этой статьи: «Председатель КНР Си 
Цзиньпин приехал в Москву тогда, когда на 
это не решился бы, наверное, никто другой 
даже из партнеров по БРИКС. И у него есть 
для этого веские причины: желание изучить 
бесценный российский опыт выживания под 
самыми жесткими санкциями без экономиче-
ского коллапса, а также перспективы освоения 
российского рынка, оставленного западными 
компаниями. Любой из этих пунктов для Пе-
кина куда важнее, чем, к примеру, гипотети-
ческие поставки вооружений, будоражащие 
умы западных политиков». 

Очень убедительно и логично написано. 
Но как в эту убедительную и логичную картину 
происходящего вписывается визит министра 
обороны КНР в Москву? Как именно он может 
помочь официальному Пекину «изучить бес-
ценный российский опыт выживания под самы-
ми жесткими санкциями без экономического 
коллапса» или помочь китайскому бизнесу 
заместить западников на российском рынке? 

Нарисованная чуть выше убедительная и ло-
гичная картина происходящего как минимум 
неполна. В ней не хватает ключевых деталей 
— деталей, которые в данный момент известны 
самому Путину и Си, а также ограниченному 
кругу лиц в руководстве двух стран. 

О том, какая именно собака зарыта в этих 
деталях, мы пока можем судить лишь по кос-
венным признакам. Не вызванный никакой 
экономической необходимостью визит только 
что назначенного на свою должность министра 
обороны КНР — один из таких признаков. Важ-
ный нюанс, который позволит лучше понять 
масштаб и значимость происходящего. С точки 
зрения вертикали управления вооруженными 
силами, выше министра обороны России толь-
ко президент (он же верховный главнокоман-
дующий). В Китае все иначе. В соответствии с 
принципами партийного руководства там всем 
рулит Центральный военный совет, в подчине-
нии которого находится в том числе и министр 
обороны. Однако министр обороны — это 
все равно министр обороны. Дружественный 
визит обладателя такой должности в Москву 
— это все равно очень мощный политический 
сигнал. Какой именно смысл зашифрован в 
этом сигнале и как дальше будут развиваться 
события — все это вопросы завтрашнего дня. 
Дрейф Китая в сторону военной поддержки 
России может так и остаться дрейфом. Но 
это не делает происходящее менее важным, 
интересным и значимым. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ПРОСТОЙ 
СЕКРЕТ ПОБЕДЫ

Флаг Украины висел в Санкт-Петербурге 
у Таврического дворца (да и внутри тоже), где 
выступали чиновники. Сорвал его молодой 
парень из народа, лимоновец, представитель 
запрещенной НБП. Парню грозит администра-
тивка, наказание ему вынесут правоохрани-
тельные органы России, сотрудники которых 
бьются насмерть с врагом, выступающим под 
флагом Украины. Вот так все запутано в нашей 
реальности. На прошедшей неделе отмеча-
лись попытки хоть что-то распутать.

Всю неделю бились в падучей адепты 
секты Верхнего Ларса. Потому что принимался 
и был принят закон об электронных повестках. 
Тут показателен диалог, случившийся во время 
принятия закона в Совете Федерации.

Сенатор Людмила Нарусова, которая 
мать Собчак, выступила с критикой закона. 
Якобы она заботится о людях — мол, не все 
же имеют личный кабинет на Госуслугах, не у 
всех работает Интернет, а еще кто-то нахо-
дится где-нибудь в горах, на заимке работает 
и прочее-прочее. Но не сдержалась, конечно: 
«Давайте не будем лукавить. Мы все понимаем, 
на что этот закон направлен». Жаль, мысль 
свою не развила — ведь и правда интересно, 
на что же закон направлен с точки зрения го-
спожи Нарусовой?

Спикер Совфеда Валентина Матвиенко в 
ответ Нарусовой заявила, что «законопослуш-
ные граждане никаких ущемлений не получат», 
и вообще, «постановка на воинский учет — 
это не право, а конституционная обязанность 
гражданина».

Но мы же понимаем, что для российских 
либералов авторитетом является только свя-
тая заграница? Окей. «Электронные повестки 
вряд ли означают подготовку к новой волне 
мобилизации, но станут частью подхода к 
комплектованию Российской армии в условиях 
долгосрочного конфликта». Так — нормально? 
Верим? А ведь это из соцсети Министерства 
обороны Великобритании, официальная 
оценка нашего закона от британской воен-
ной разведки.

«Подход к комплектованию Российской 
армии» действительно изменился. Но вовсе 
не по сути. По сути ведь закон об электрон-
ных повестках ничего не меняет. Как была у 
гражданина обязанность определить свои 

отношения с военкоматом: годен, не годен, 
есть отсрочка или нет — так эта обязанность 
и осталась. Просто раньше уклонистам поч-
ти ничего не грозило, потому что признать 
человека уклонистом было сложно. Теперь 
появились меры воздействия.

Получается, что закона опасаются ис-
ключительно те, кто считает, что у них есть 
только права, которые им государство обязано 
обеспечить. А обязанностей у них перед госу-
дарством нет. Ну и плюс к тому. Когда пошла 
мобилизация, сколько было случаев бардака? 
Все требовали наведения порядка. Ну вот, 
теперь порядок наводят.

Когда наводится порядок, становится 
сложнее ловить крабов в мутной воде (Собчак 
с Нарусовой не дадут соврать). Но все стена-
ния по поводу закона объясняются еще про-
ще. Цитатой, которую приписывают генералу 
Лебедю: «Дайте мне набрать роту из детей 
элиты, отправить ее на передовую, и война 
закончится в тот же день». Удалось хоть раз 
набрать такую роту?

Мало того. Депутат Госдумы Олег Нилов 
(«Справедливая Россия — Патриоты — За 
правду») предложил ввести в России военный 
налог. И вы правильно догадались — налог не 
на олигархов. А на военнообязанных мужчин 
моложе 45 лет. Слуга народа предлагает об-
ложить налогом простой народ. Тот самый 
народ, который воюет или помогает фронту 
чем может: организует сборы, закупает дро-
ны, медицину, снаряжение, обмундирование. 
Предложение, конечно, не пройдет, но сам ход 
мыслей народного избранника показателен.

А вот глава СК РФ Александр Бастры-
кин, возможно, сам того не желая, задал на 
неделе тест для нашей власти. Озвучил кон-
кретные предложения по наведению порядка 
с миграцией.

В принципе, ничего нового. Все это пред-
лагали называемые в нулевые годы «русскими 
фашистами», запрещенные и признанные экс-
тремистами «Движение против нелегальной 
эмиграции», русские националисты и даже 
встроенный до последнего времени в систе-
му Дмитрий Рогозин. Но нынче — не то, что 
давеча.

Теперь вот Бастрыкин схватился за голову, 

сообщив, что только за год число тяжких пре-
ступлений (убийств, изнасилований и прочего), 
совершенных мигрантами, выросло в 5 (пять!) 
раз. А потом выдал базу — надо наводить по-
рядок. Предложил экономические варианты 
решения проблемы, потому что и проблема 
эта — экономическая. Вся эта нелегальная 
миграция происходит только потому, что она 
выгодна капиталистам, желающим получать 
сверхприбыли и не платить рабочим.

Сейчас, «после февраля», многое ме-
няется. Принятие или непринятие законов о 
миграции как раз и покажет, чьи интересы 
важнее.

Про интересы на День космонавтики 
хорошо сказал Путин. Раскрыл утраченный 
секрет советских побед — побед во всем, а 
не только в том, что СССР оказался первым 
в космосе: «Мы стали первыми, потому что 
люди, работавшие на предприятиях, в КБ, в 
научных институтах подчинили всю свою жизнь 
интересам Родины, служению своему народу». 
Стоит ли что-то объяснять про нынешних «слуг 
народа»? И избираемых, и государственных 
служащих?

Ну, а главной мировой сенсацией на про-
шедшей неделе стало задержание американ-
ского военного Джека Тейшеры, слившего в 
Сеть файлы разведки США и Пентагона. Когда 
его взяли в доме его мамы, ничто не выдавало 
в нем российского разведчика кроме красных 
пролетарских шорт. История заиграла новыми 
красками. Нам предложили поверить, что 21-
летний сверхразум получил доступ к массиву 
секретных файлов и сливал их, исключительно 
чтобы убедить приятелей в том, что есть и от-
личающаяся от американской точка зрения на 
украинский конфликт. А в то время, когда его 
две недели кряду разыскивал весь мир, он 
продолжал спокойно пить холодный чай на 
веранде. Сейчас Тейшеру еще и показательно 
посадят на три–пять пожизненных сроков. 
Или расскажут, что посадили. Потому что не-
известно, какая часть из слитых документов 
была ему специально подсунута для решения 
политических и военных задач США. Очень 
это запутано.

Но пусть сами разбираются. Нам своего 
хватает, что распутывать надо.

c 1-й стр.
 «Чем ближе переезд, тем дороже 
квартира в хрущевке, — говорит 
управляющий партнер компании 
«Метриум» Надежда Коркка. — 

Средняя стоимость «квадрата» недвижимости 
под реновацию в ближайшие полтора года 
(первая волна) 272 тысячи рублей, на 12% выше, 
чем в домах третьей волны, после 2028 года».

Звоним по одному из объявлений. Пя-
тиэтажка расположена в Свиблове — да-
лековато от центра, зато в тихом районе, 
поблизости парк и река Яуза. Собственница 
продает двухкомнатную квартиру на пятом 
этаже площадью 40 квадратных метров с по-
меткой «срочно». Снос — с 2025-го по 2028-й. 
Точная дата не определена.

— Просим 13 миллионов, — рассказывает 
собственница. — Наша квартира и сама по 
себе хороша, так вы еще и переедете после 
2025 года в новый дом.

325 тысяч рублей за квадратный метр? 
О-го-го. Дороже, чем в некоторых новострой-
ках у метро. Интересуемся, чем же хороша 
квартира. «Ой, вы даже не представляете, как 
в ней уютно и тепло. А главное — на первом 
этаже нет магазинов и ресторанов, так что 
вечером тишина», — быстро реагирует вла-
делица. И назначает встречу.

Увы, после личного визита красивая кар-
тинка меркнет. Оказывается, вместо ванны 
душ, комнаты смежные, половина квартир 
в подъезде сдается в аренду приезжим из 
бывших республик Советского Союза, ну, и 
взбираться на пятый этаж после походов в 
магазин и командировок с тяжелыми чемо-
данами не так уж просто.

— Не, а чего вы ждали? — поджимает 
губы собственница. — Надо потерпеть. Пе-
реедете через несколько лет в новый дом, 
там и лифт будет, и ванна.

Спрашиваем, на какую скидку можно рас-
считывать, раз уж продать жилье надо срочно. 
Оказывается, только на полмиллиона.

— Поверьте, вы не пожалеете! — про-
должает убеждать женщина. — Шикарный 
парк, его все время обустраивают!

— Вы, что ли, обустраиваете? — ехидни-
чаем. — А если нет, снижайте цену.

Но цену собственница не снижает. Оче-
видно, что она из тех «ждунов», которые наде-
ются попасть на наивного покупателя. Район 
и в самом деле неплохой. Но не квартира. Да 
и дом, куда планируется переезд, вряд ли 
будет рядом с той же рекой и парком.

— На дома с расселением в 2025–2028 
годах приходится 30% общего объема 

предложения пятиэтажек, а самая большая 
доля, 66%, остается на дома третьей волны рас-
селения, — комментирует Надежда Коркка.

При покупке квартиры в домах под снос 
есть некоторые риски, о которых стоит знать, 
рассказывает эксперт. Во-первых, инвести-
ции в такое жилье могут быть не очень прогно-
зируемыми, в том числе в плане планировки, 
адреса, этажа, парка или зоны для отдыха 
поблизости.

Во-вторых, если у вас нет другого жилья, 
до переселения вы будете жить в старом доме, 
где вроде бы и хочется сделать ремонт, но он 
будет бессмысленным.

В-третьих, если вы планируете брать ипо-
теку, учитывайте, что банки неохотно выдают 
кредиты на жилье, обладающее высоким про-
цессом износа. Использование материнского 
капитала может быть ограничено для покуп-
ки квартиры в ветхих и аварийных домах, а 
многие объекты, попавшие под реновацию, 
имеют такой статус.

— Как и в любой другой категории жилья, 
среди квартир в домах, попадающих под снос, 
есть ликвидные варианты, но их не так много, 
— заключает директор по продажам феде-
ральной компании «Этажи» Сергей Зайцев. 
— Прибавьте к этому риски. Они значительно 
выше, ведь нередко это «слепая покупка» с 
непонятной перспективой по срокам, а глав-
ное — редко есть ясность о том, где и какую 
квартиру дадут взамен. При этом на рынке 

вторичного жилья и без того сохраняется 
относительно высокий средний дисконт на 
уровне 4–5%, а есть варианты со срочной 
продажей, где дисконт еще выше.

Стоимость одного «квадрата» в хрущевке, 
идущей под снос, в среднем на 19% ниже, 
чем в новом доме. Разрыв в ценах может до-
стигать 36%. Но нужно учитывать, что дома 
для переезда могут иметь некачественные 
отделочные работы, проблемы со звукоизо-
ляцией и другие недостатки.

— Несмотря на ряд нюансов, покупка 
квартиры в хрущевке под снос выгодна, — 
говорит Надежда Коркка. — Но подойдите к 
выбору жилья осмотрительно. В квартире не 
должно быть обременений, скрытых жильцов, 
которые смогут претендовать на свою долю, 
незаконных перепланировок. Иначе смысл це-
почки «купить старое ради получения нового» 
утрачивается. Риски возрастают в советских 
домах с богатой историей из-за неправильно 
проведенной приватизации и частой смены 
собственников.

Впрочем, есть выгодная позиция, про 
которую знают немногие. Купив комнату в 
коммуналке под снос, вы имеете право по-
лучить вместо нее однокомнатную кварти-
ру. Но такой вариант нужно еще поискать. 
В спальных районах Москвы коммунальных 
квартир почти не осталось, а в центре они 
стоят баснословные деньги...

Ольга ГРЕКОВА.
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Даже интересно, станут ли 
красные трусы ,в которых 
арестовали 21-летнего 
нацгвардейца Джека Тейшейру, 
доказательством того, что он 
русский шпион.

СНОСНЫЕ ДОМА РАСТУТ В ЦЕНЕ

Китайский министр обороны 
Ли Шанфу (в центре) уже пятый 
год под санкциями США.

AP

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

Слониха берлинского зоопарка по имени Панг Пха ловко научилась чистить 
бананы хоботом. Любопытно, что животное снимает кожуру только с переспев-

ших, коричневого цвета, плодов. Ученые стали наблюдать за Панг Пха, пытаясь понять, по-
чему она чистит именно такие бананы. Возможно, дело в гастрономических предпочтениях 
или в том, что смотрители чистили при животном бананы темного цвета? Ответ на этот во-
прос пока не ясен. Но зеленые и желтые бананы Панг Пха не трогает принципиально.

Индийцы в городе Гувахати (штат Ассам), исполнив танец Биху, установили 
мировой рекорд и попали в книгу Гиннесса. Две с половиной тысячи барабан-

щиков и восемь с половиной тысяч танцоров и музыкантов в национальных костюмах вы-
ступили вместе. Картинка скорее похожа не на танец, а на океанскую волну. Биху — неот-
ъемлемая часть культуры Индии. Этот танец исполняется во время ежегодного 
фестиваля, который знаменует начало нового года по местному календарю.
КОНФЛИКТ

КАДР

ИНИЦИАТИВА

ТРАДИЦИЯ

ОБРАЗ ЖИЗНИ

Междоусобная борьба 
за власть развернулась 
в Судане — государстве 
в Восточной Африке, 
граничащем с Египтом. В 
результате боевых действий 
погибли десятки человек. 
Взрывы и стрельба были 
слышны рано утром в воскре-
сенье, 16 апреля, в столице 
страны Хартуме. Военизиро-
ванные формирования Сил 
быстрой поддержки заявили, 

что они контролируют пре-
зидентскую резиденцию, 
столичный аэропорт и другие 
жизненно важные объек-
ты. Армия опровергла эти 
утверждения, и вечером в 
субботу суданские ВВС на-
несли авиаудары по базе Сил 
быстрой поддержки в городе 
Омдурмане. Давно назре-
вавший кризис между двумя 
основными группировками 
в стране угрожает дестаби-

лизировать не только Судан, 
но и большую часть региона. 
Суданские вооруженные 
силы в целом лояльны 
нынешнему фактическому 
правителю страны Абдульфа-
те аль-Бурхану, в то время как 
военизированной группиров-
кой Сил быстрой поддержки 
руководит Мохаммед Хамдан 
Дагало (более известный 
как Хемедти). Суданская 
армия потребовала инте-
грации Сил в вооруженные 
силы. Переговоры по этому 
вопросу и стали источником 
напряженности. «Происходя-
щие в Судане драматические 
события вызывают в Москве 
серьезную обеспокоенность, 
— говорится в заявлении 
российского внешнеполити-
ческого ведомства. — При-
зываем стороны конфликта 
проявить политическую волю 
и сдержанность и предпри-
нять неотложные шаги к пре-
кращению огня».

В Государственной думе 
зреет законопроект, вно-
сящий опасные поправки 
в Закон об ответственном 
владении животными. 
Суть в том, чтобы регионы 
сами решали, применять ли 

у себя программу «отлов-
стерилизация-вакцинация-
возвращение» или про-
грамму так называемой 
«гуманной эвтаназии». 
Проект закона за авторством 
депутата Сарданы Авксен-
тьевой направлен на имя 
думского председателя Вя-
чеслава Володина. Против-
ники программы гуманного 
сокращения численности 
безнадзорных животных ча-
сто кивают на количество по-
кусов и нападений животных 
на людей. «Да, убивать собак 
теперь будут по закону, — 
говорит директор фонда 
защиты животных Светлана 
Сафонова. — В 2018 году 
мы так радовались, когда 

приняли Закон об ответ-
ственном владении: что в 
обществе прививаются идеи 
гуманности! А нам, кто спа-
сает бездомных животных, 
которые никому не нужны, 
«упала» какая-то помощь… И 
возвращаемся назад. Эвта-
назия, которую продавлива-
ют, может коснуться вашего 
питомца. У нас нет единой 
базы домашних животных 
с владельцами в стране. 
Неагрессивность собаки 
тоже не спасет ее. В нор-
мативной базе отсутствует 
определение агрессивно-
сти. Поэтому при принятии 
закона агрессивными будут 
все безнадзорные, у кого 
есть зубы».

Целый месяц в Непале 
проходит фестиваль, 
посвященный богу дождя 
Рато Махендранатху в ин-
дуизме и буддизме. Фе-
стиваль стартует с началом 
муссонов в городе Патан 
(Лалитпур), где главным со-
бытием становится шествие 
с колесницей. Цель фести-
валя — просить божество о 
благоприятных дождях для 
хорошего урожая риса и 
предотвращении засухи. 

ДЕПУТАТЫ ПРЕДЛАГАЮТ «ГУМАННО» УБИВАТЬ БЕЗДОМНЫХ СОБАК

В РЕГИОНАХ ПОЛОВИНА ПОКУПАТЕЛЕЙ 
ПРЕДПОЧИТАЮТ ШОПИНГ В ТОРГОВЫХ ЦЕНТРАХ

КАК ЧАСТО ВЫ ПОСЕЩАЕТЕ ТОРГОВЫЕ ЦЕНТРЫ? Для половины потребителей шопинг оказался 
главным фактором визита в магазин, а семейные 
покупатели, приходящие с детьми, отметили 
важность проведения детского интерактива и 
наличие игровых зон. В целом посетители хотят 
хорошо провести время и получить позитивные 
впечатления. Респонденты рассказали, что 
проблемным моментом стал маленький выбор 
брендов одежды, некоторые выделили 
необходимость в появлении большего количества 
кафе и ресторанов в рамках гастрономической 
концепции торгового центра, а для многих стала 
важна развлекательная составляющая, например 
наличие кинотеатров, боулинга или проведение 
интересных мероприятий. 
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Во времена перемен, больших 
геополитических сдвигов, неста-
бильности и духовного смущения 
наше общество испытывает страх 
и неуверенность в завтрашнем дне. 
Многие люди уже не могут строить 
свою жизнь, опираясь на экономику 
страны, мудрость политиков, чело-
веческие знания. Именно поэтому 
сегодня, как никогда, становится 
актуальным послание о верном и лю-
бящем Боге.

Иисус Христос — Бог, который прожил 
человеческую жизнь, в человеческом теле, 
а значит, Он может понять и разделить с 
нами все горести и радости. Он испытал 
боль, предательство, насилие и унижение. Он 
прошел через крестную смерть. Все это Он 
смог преодолеть только благодаря великой 
любви к человеку. 

В эти пасхальные дни каждому из нас 
стоит задуматься о личных взаимоотноше-
ниях с Богом. Как написал апостол Павел в 
послании к Тимофею: «Ибо един Бог, един 
и посредник между Богом и человеками, 
человек Христос Иисус» (1 Тим. 2:5). Пасха 
учит нас выстраивать личные, персональные 
отношения с Иисусом Христом. В период 
потрясений и неопределенности каждый 
человек может обратиться к Иисусу Христу за 
помощью и поддержкой. Его любовь, мило-
сердие и сила помогут преодолеть трудности 

и найти внутренний мир. Кроме того, личные 
отношения с Иисусом помогут найти свой 
духовный путь и направление в жизни, даруя 
мир и уверенность в будущем.

Цитируя одного из отцов церкви, скажу 
следующее: «Человек, молящийся уединен-
но, подобен гребцу на небольшой лодочке: 
она может стремительно нестись по волнам, 
может едва ползти по водной поверхности, а 
может и вовсе остановиться — всё в зависи-
мости от его собственных усилий. Молитва 
же в храме похожа на огромный корабль со 
множеством гребцов, дружно работающих 
веслами; если устанет один, то у него будет 
возможность передохнуть, пока трудятся 
другие, и корабль не замедлит в своем дви-
жении, тем паче не станет». Другими словами 
— одному сложнее, чем вместе. В этом и 
есть сила совместных богослужений — выс-
шее достижение соборности, церковного 

единства, общинности. Но именно в личной 
молитве проявляется наша вера и наши от-
ношения с Богом. В жизни каждого человека 
может наступить момент, когда он не сможет 
посетить храм, служение, торжество. Но он 
всегда может обратиться к Богу лично. Прямо 
там, где он находится. Простыми словами, 
от сердца. Пусть праздник Пасхи станет для 
каждого из нас временем обращения к Богу, 
поиска новых путей и личного духовного 
преображения.

Пасха — это время, когда мы благодарим 
Бога за незаслуженную милость и спасение, 
которые Он дает нам через Иисуса. Христос 
принял на себя грехи и страдания человече-
ства, чтобы спасти нас и дать возможность 
получить вечную жизнь. Он не отказался 
от нас, даже когда мы были грешниками. 
Своей жертвой на кресте Иисус дал нам 
возможность обратиться к Богу и получить 

прощение грехов. Его воскрешение стало 
символом новой жизни и надежды, которую 
Он дарит каждому, кто верит в Него. Читая 
книгу Притч, мы видим следующее: «Спасай 
взятых на смерть, и неужели откажешься от 
обреченных на убиение» (Притчи 24:14). Это 
именно то, что сделал Христос для нас более 
двух тысяч лет назад. Из-за своих грехов мы 
заслуживали смерть, но Он не отказался от 
нас. Он спас нас Своей жертвой на Голгоф-
ском кресте и воскрес на третий день! 

Иисус Христос показал нам пример любви 
и сострадания, которым мы можем руковод-
ствоваться в своей жизни. Он не отказался от 
нас, когда мы были грешниками и нуждались в 
спасении. Он проявлял сострадание и помощь 
всем, кто обращался к Нему. Поэтому сегодня 
мы можем учиться от Иисуса милосердию и 
заботе о людях в нашей жизни.

Пасха — это особый христианский празд-
ник, символизирующий новое рождение и 
надежду на жизнь после смерти. Пасха — это 
время общения с Богом, благодарности, 
любви, милосердия и прощения. 

От всего сердца я поздравляю всех рос-
сиян с великим праздником надежды, вели-
ким праздником жизни, великим праздником 
Пасхи! Слава Богу, что крестная смерть и 
воскресение одного человека однажды спас-
ли нас всех!

Христос воскрес!
Воистину воскрес!

c 1-й стр.
Боец 1-го армейского корпуса 
ДНР с позывным «Мазур» поде-
лился с корреспондентом «МК» 
своим мнением на этот счет.

— Очень часто Украина, пытаясь отвлечь 
внимание от своих просчетов и провалов, со-
вершала отвлекающие маневры, — сказал он. 
— Один из последних примеров, который сразу 
приходит на память, это атака диверсионной 
группы в Брянской области, когда украин-
ское командование таким образом пыталось 
сместить вектор внимания средств массовой 
информации от плачевного положения своих 
солдат в Артемовске. 

Сейчас ситуация для ВСУ становится с каж-
дым днем все хуже и хуже, и когда Артемовск 
будет полностью взят, Зеленскому придется 
что-то срочно предпринимать, чтобы избежать 
неудобных для него вопросов со стороны запад-
ных кураторов. Контрнаступление — это все, что 
останется делать Киеву в подобной ситуации. 
«Да, мы потеряли Бахмут, скажут они, но мы 
готовы к более масштабному сражению».

Этот шаг необходим не только для того, 

чтобы вытеснить из информационного поля 
свой проигрыш, но и чтобы поднять боевой 
дух украинских военных, которые, по сути, не 
дураки и понимают реальное положение вещей. 
Контратаковать, я думаю, они будут практически 
сразу, после признания сдачи Бахмута, иначе 
замылить проблему не получится. 

— У ВСУ есть силы и средства для 
контрнаступления?

— Думаю, есть. Нескончаемые потоки за-
падного оружия все идут и идут. Мы видим это 
и здесь, на передовой, и в новостях. Говорить 
о том, что украинцы выдохлись и ни на что уже 
не способны, я бы не стал. Да, возможно, их 
моральный дух не на высоте, но, как мы знаем 
из общения с военнопленными, их командова-
ние не гнушается идти даже на самые низкие 
в общечеловеческом понятии меры давления, 
чтобы солдаты оставались в строю. Я имею в 
виду заградотряды и расстрелы.

— На каком направлении, по твоему 
мнению, будет контрнаступление?

— Я думаю, это будет Запорожское направ-
ление, в сторону Мелитополя. Херсонщина им 
не особо интересна, да и форсировать Днепр 
не так-то просто. Донецкое направление не про-
стое и для нас, и для противника. Мы видим, что 
более чем за год боев линия фронта там не силь-
но изменилась. Сватово-Кременное направле-
ние настолько хорошо укреплено, что попытка 
контрудара там равносильна выстрелу себе же 
в ногу. Противник это тоже понимает. Остается, 
как я уже сказал, сухопутный коридор на Крым. 
Не верю, что и на этом направлении ВСУ ожидает 
успех, но заход будет эффектным. США оценят 
«дембельский аккорд» Зеленского.

Лина КОРСАК.

...ОБСТРЕЛ 
ДОНЕЦКА
c 1-й стр.

Дождавшись полуночи, ВСУ дали 
по Донецку несколько залпов из 
155 мм орудий. Затем город на-
крыл ракетный шквал из РСЗО 

«Град». Больше всего пострадал Ворошилов-
ский район, то есть центр города. Именно там 
расположен Свято-Преображенский собор 
— главный храм ДНР и Донецкой епархии. Мно-
го прихожан пришли туда на пасхальную службу, 
не ожидая, что станут целью для украинских 
боевиков. Само здание храма не пострадало, 
но серьезно досталось прилегающей 
территории.

Сильные разрушения от обстрела получил 
донецкий крытый рынок, расположенный через 
дорогу от собора. Поврежден знаменитый ку-
пол здания, пострадали торговые ряды, аптека 
и припаркованные неподалеку автомобили. Ме-
стами образовались воронки. Вместе с битым 
стеклом и осколками кирпича по всему району 
были разбросаны обломки ракет.

Детский сад №296, который также нахо-
дится недалеко от храма, сгорел после прямого 
попадания. В расположенных напротив яслях 
№13 снаряд пробил крышу. Пожар в яслях №294 
потушили только к утру. Во дворе городской 
больницы №4 ракета оставила в земле большую 
воронку. Насквозь пробита стена и разбита 

часть окон на шестом этаже общежития Донец-
кого национального университета экономики 
и торговли. Повреждены здания трех много-
квартирных домов на улице 50-летия СССР и 
улице Челюскинцев.

К сожалению, от украинской артиллерии 
пострадали не только здания и инфраструк-
тура. Ранения разной степени тяжести полу-
чили люди, находящиеся в момент обстрела у 
стен собора, в том числе молодой иподиакон 

храма Вознесения, которому осколки угодили 
в руку и живот. Трагической жертвой киевского 
режима стала женщина 1966 года рождения, 
которая покидала место обстрела на маши-
не. Ракета ударила прямо по автомобилю. 
От полученных травм дончанка скончалась 
на месте.

Утром, в районе 9 часов, ВСУ снова об-
стреляли Донецк из тяжелой ствольной артил-
лерии. В это время в городе как раз устраняли 

последствия ночных прилетов, а многие верую-
щие находились на утреннем богослужении. 
Дончане продолжали идти освящать яйца и 
куличи, несмотря на звуки артиллерийской 
канонады и ночные события.

О трагичной пасхальной ночи в городе 
«МК» рассказала жительница Ворошиловского 
района Донецка Ирина.

— Где вас застал обстрел города?
— Всей семьей были дома. На службу в 

храм не пошли, хоть он и недалеко. У нас это 
как-то не в традиции, да и привыкли мы всегда 
комендантский час соблюдать. Мы в полночь 
уже ложились спать, но вскоре все загромы-
хало. Снаряды падали рядом с нами. Стекла 
дрожали. Было не до сна часов до пяти. К по-
добному мы, конечно, привыкли, но все равно 
боязно. Сидели в коридоре, подальше от окон. 
Выйти было страшно. Мы и сейчас не выходим. 
Чудом наш дом не задело, и даже окна целы. 
Через два здания неподалеку снаряд угодил 
в такой же дом.

— Вас оставляют без мирного неба над 
головой даже в праздники, какое настрое-
ние у дончан сегодня?

— Привыкли к такому уже. Все у нас научи-
лись отмечать в любых условиях. Они и раньше 
всякие гадости делали нам к праздникам, в том 
числе и православным. Украинские войска ни-
чего нового этим не сделали. Для них нет ничего 
святого. За девять лет мы в этом абсолютно 
убедились. У нас уже дети выросли под их об-
стрелами. То, что они в Пасху намеренно били по 
храму, вызывает только ненависть и презрение 
к украинским военным, ничего более.

Виктор ЖДАНОВ.

Корреспондент «МК» в составе 
делегации РФ поприсутствовал 
при схождении 
Благодатного огня
Мир вокруг стремительно меняет-
ся. Одно остается неизменным: в 
Вечном городе Иерусалиме в Вели-
кую субботу в храме Гроба Господня 
сходит Благодатный огонь. Этой чу-
десной традиции не могли помешать 
ни коронавирусные ограничения, ни 
нынешняя сложная обстановка вез-
де, куда ни кинь взгляд. Конечно, это 
сказывается на формате и деталях 
церемонии схождения. Но есть то, 
что не меняется уже два десятиле-
тия. Фонд Андрея Первозванного 
доставляет Благодатный огонь из 
храма Воскресения в Россию, что бы 
ни случилось. 

В муторные времена ковида огонь в Мо-
скву доставляли с большими проблемами. 
Сотрудники фонда часами ждали в самолете, 
приземлившемся в аэропорту «Бен-Гурион», 
когда посольские сотрудники доставят со-
шедший в Иерусалиме огонь прямо на борт 
авиалайнера. Самолет при этом запрещалось 
покидать и ступать на землю. Сейчас времена 
другие, и проблемы — соответственно. Па-
триарх Кирилл во время пасхальной службы 
в храме Христа Спасителя назвал подвигом 
доставку Благодатного огня на российскую 
землю. 

Как говорил бургомистр из фильма «Тот 
самый Мюнхгаузен», «что-то героическое 

в этом действительно есть». Не вдаваясь в 
подробности, огонь в этот раз фонд получил 
лично в руки в храме Воскресения Христова. 
Летели долго и витиевато, до последнего не 
знали, удастся ли присутствовать при схож-
дении в храме. Власти Иерусалима в целях 
безопасности решили в этом году ограничить 
количество присутствующих. Если в доко-
видные времена туда запускали до 12 тысяч 
человек, то сейчас решили ограничиться 3 
тысячами. Понятно, что большая часть желаю-
щих не имела возможности попасть в храм.

Однако, если хочешь по-настоящему 
понять, что такое Пасха, отправляйся в Иеру-
салим. Сама природа в это время в Израиле 
кричит о торжестве вечной жизни. Цветы 
благоухают, трава зеленеет, солнце не печет, 
а ласкает. И Вечный город, который, если 
верить информационным сводкам, сотря-
сается от протестов и погромов, в эти дни 
тих и спокоен и как-то приподнято-радостен. 
Народу, конечно, меньше, чем обычно в пас-
хальные дни. И на фоне этого относитель-
ного малолюдия становится понятно, как 
по-домашнему уютен этот Старый город, 
где рядом с государственными флагами на 
балконах древних домов сушится семейное 
белье… В остальном все как обычно и по чему 
так соскучились за три коронавирусных года, 
когда российская делегация прибывала в 
Иерусалим в очень ограниченном количе-
стве и с жесткими условиями. В Страстную 
пятницу по улицам Старого города все так же 
пробираются религиозные делегации разных 
стран. Лишь по некоторым деталям понима-
ешь — это эфиопские православные прошли, 
а это вот сирийские верующие движутся. 
Грузин опознаешь по их плащам-флагам с 

крестами, напоминающим святогробские 
стяги. Сербов — по схожей с нами речи и их 
радостным возгласам «о, русские! дóбро!» 
Как сказал во время аудиенции с россий-
ской делегацией Патриарх Иерусалимский 
Феофил III, Иерусалимская православная 
церковь не зря считается матерью всех церк-
вей, поскольку именно в Иерусалиме собрано 
многообразие религий, церквей и культур. 
Не говоря уже о том, что все евангельские 
события связаны кровью и плотью с этими 
местами.

Самые большие опасения были связаны 
с тем, что в связи с жесткими ограничениями 
не всей делегации удастся попасть в храм. 
Успокаивали себя тем, что и на площади перед 
собором Воскресения неплохо — будто за 
кулисами. Видишь все процессии со стороны. 
Но Бог был милостив. В храм вся делегация 
зашла без проблем. И проход по Старому 
городу через многочисленные кордоны про-
шел на редкость споро, под возгласы полиции 

безопасности «оnly russian», отсекающей всех, 
кто пытался влиться в наши ряды.

В храме в этот раз и впрямь было мало 
делегаций православных стран, почти полно-
стью отсеклись постсоветские республики. 
Ну разве что белорусские представители 
добрались до Иерусалима. Зато было много 
местных православных: на ступенечках в при-
делах сидели целыми семьями, даже с малыми 
детьми. Вот так, почти в домашней обстановке, 
мы и ждали схождения Благодатного огня. В 
российской делегации были те, кто впервые 
присутствовал на церемонии схождения. И 
их, как нас когда-то, это действо не остави-
ло равнодушными: «Когда ударил колокол, 
извещая, что огонь сошел, даже на слезы 
пробило, — делился коллега из российского 
издания. — Все-таки это очень духоподъемно 
все». Собственно ради этого торжества духа 
российская делегация и совершает ежегодно 
свой подвиг. Несмотря ни на что. 

Елена КОРОТКОВА.

Всего за несколько последних лет 
услуги банковского сектора России, не 
говоря уже об остальном мире, изменились 
почти до неузнаваемости. А что же будет 
с банковскими услугами через десять и 
тем более через 15–20 лет? Это совсем не 
праздный вопрос, особенно если учесть, 
что к концу нынешнего десятилетия в Рос-
сии станет реальностью государственный 
цифровой рубль. Давайте попробуем за-
глянуть в будущее и предположить, как 
изменятся для россиян привычные бан-
ковские услуги.

На мой взгляд, развитие новых циф-
ровых технологий приведет к тому, что 
рынок кредитования физлиц претерпит 
значительные изменения. Например, пере-
мены будут на ипотечном рынке. Тем, кто 
уже взял ипотеку и будет ее погашать как 
минимум в течение следующего десятиле-
тия, скорее всего, беспокоиться не нужно. 
Наоборот, новые технологии создадут еще 
больше удобных возможностей погашать 
ежемесячные платежи по кредиту, не выхо-
дя из дома или офиса. И льготную ипотеку, 
мне кажется, вряд ли отменят даже через 
десять лет. Есть большие сомнения в том, 
что даже через десять лет подавляющее 
большинство россиян сможет купить себе 
квартиры или дома исключительно на соб-
ственные средства. А пока этого не про-
изошло, наверняка государственная под-
держка ипотечных заемщиков сохранится. 
Может быть, не будет привычного сегодня 
субсидирования государством процентной 
ставки, но наверняка появятся какие-либо 
целевые виды ипотечного кредитования, 
где процентную ставку, допустим, будет 
частично субсидировать работодатель 
для своих сотрудников, либо, возможно, 
профсоюз. Скорее всего, сохранится и 
автокредитование, и более того, очень 
вероятно появление каких-либо льготных 
видов кредита на покупку электромобиля 
отечественного производства. 

А вот необеспеченный потребитель-
ский кредит, на мой взгляд, через де-
сять лет будет получить в банке гораз-
до сложнее, чем сегодня, и вот почему. 
Во-первых, есть большая вероятность, 
что процесс принятия решений по креди-
там будет полностью автоматизирован, 
то есть вердикт о выдаче кредита или об 
отказе в кредитовании будет принимать 
искусственный интеллект и, возможно, 
даже без участия человека. Поэтому ве-
роятность отказа в кредите, если он не 
обеспечен залогом, будет значительно 
выше, чем сегодня, — искусственный ин-
теллект наверняка запрограммируют так, 
чтобы минимизировать риски кредитной 
организации. Во-вторых, возможно, за-
работает в полной мере обратная сторона 
цифровых технологий, то есть, попросту 
говоря, кредитные организации смогут 
получить доступ к информации не только 
о доходах своих клиентов, но и о расходах, 
да и вообще ко многим аспектам их био-
графии, причем необязательно трудовой. 
А чем больше информации банк о своем 
клиенте будет получать, тем, возможно, ме-
нее привлекательной для банка окажется 
его кредитная история, даже если клиент 
ранее никогда не брал кредитов. Поэтому 
вероятность того, что от такой услуги банки 
в долгосрочном будущем откажутся или 
начнут выдавать необеспеченные кредиты 
очень ограниченному числу заемщиков, 
достаточно высока.

Развитие цифровых технологий и вве-
дение в повседневный оборот государ-
ственного цифрового рубля приведет, как 
мне кажется, к существенному изменению 
формата предоставления банковских услуг. 
Попросту говоря, можно ожидать, что лет 
через десять офисов банков останется 
совсем немного, и даже нельзя исключать, 
что их не останется совсем. Но для про-
стого клиента-физлица это не повод бес-
покоиться, скорее наоборот — практически 
все услуги банков можно будет получать, 
не выходя из дома. Уже сегодня в России 
есть полностью цифровые банки, у которых 
нет офиса, но есть удобное мобильное 
приложение, и не одно. И на постсоветском 
пространстве, например в Казахстане, уже 
есть услуги ипотечного кредитования и 
автокредитования онлайн. Так что можно 
ожидать, что эта тенденция получит зна-
чительное развитие в будущем. 

Одновременно можно ожидать, что 
вместе с цифровой трансформацией 
банковского сектора будет происходить 
изменение и так называемых экосистем 
банков (под экосистемой сегодня под-
разумеваются предложения банками услуг, 
ранее считавшихся непрофильными для 
кредитных организаций, через их дочерние 
компании, например мобильной связи, 
покупок в интернет-магазинах). Возмож-
но, что со временем термин «экосистема» 
выйдет из моды, но выйдет только потому, 
что произойдет более тесная интеграция 
банковского бизнеса с другими видами 
бизнесов. Например, уже сегодня крупные 

интернет-магазины создают дочерние бан-
ки, а банки, в свою очередь, приобретают 
интернет-магазины, службы по доставке 
продуктов и иных товаров и даже онлайн-
кинотеатры. С появлением в повседнев-
ном обороте цифрового рубля, вероятно, 
эти интеграционные процессы ускорятся. 
Например, сегодня мы идем в торговый 
центр, где можем в одном и том же месте 
купить продукты, воспользоваться услуга-
ми банка, зайти в салон оператора связи и 
даже посмотреть кино. А через десять лет, 
возможно, не будет ни офисов банков, ни 
торговых центров, но все эти услуги мы 
сможем получать со своего же смартфона 
через мобильное приложение компании 
или нескольких компаний, объединяющих в 
своей структуре магазины, банки и другие 
предприятия торговли и сферы услуг. При 
этом весьма вероятно, что оплачивать эти 
услуги мы сможем цифровыми рублями. 
Цифровые технологии в будущем, скорее 
всего, еще больше позволят экономить 
наше время, главное только, чтобы они нас 
не превратили в очень редко выходящих на 
улицу отшельников и затворников.

Что произойдет с банковскими вкла-
дами и вкладчиками, если офисы банков 
через десять лет исчезнут или сократятся 
до минимума, — вопрос актуальный уже 
сегодня. Вкладчикам, которые годами и 
даже десятилетиями держат свои сбере-
жения в надежных российских банках, на 
мой взгляд, не нужно ничего опасаться — 
сбережения не пропадут. Для сравнения: 
вспомним, что сегодня, если офис банка, 
где у вас хранился вклад, закрывается, то 
с вкладами ничего плохого не происходит 
— они же хранятся в главном офисе банка, 
а снять часть вклада или внести дополни-
тельные деньги можно теперь через любой 
банкомат этого банка или даже банка-
партнера и не платить при этом комиссии. 
Наоборот, в будущем будет гораздо больше 
выгодных возможностей для того, чтобы не 
просто пассивно хранить свои сбережения, 
получая при этом скромный процент, но и 
приумножить свои вложения, разместив их 
часть, допустим, в паевом или биржевом 
фонде, в надежных и доходных ценных бу-
магах на индивидуальном инвестиционном 
или обычном брокерском счете, или даже 
вложив часть средств в золото или иной 
драгоценный металл. То есть очень веро-
ятно, что банки еще теснее интегрируются 
с поставщиками иных финансовых услуг. 
Тенденции к этому имеются уже сегодня 
— ведь большинство крупных банков яв-
ляются профессиональными участниками 
фондового рынка, имеют в своей структуре 
паевые инвестиционные фонды и лицензии 
ЦБ РФ на операции с драгоценными метал-
лами. Значит, в будущем можно ожидать 
появления более совершенных мобильных 
приложений, которые позволят людям от-
крывать в банках (а скорее всего — в ин-
тегрированных финансовых корпорациях) 
какие-либо многофункциональные счета. 
Положив деньги на такой счет, часть из них 
вкладчик будет хранить на депозите, по-
лучая процент, а часть по своему желанию 
размещать в более доходных активах: на-
пример, в ценных бумагах, золоте или на 
обезличенном металлическом счете. И 
тогда человек сможет получать со своих 
вкладов более высокий доход, чем сегодня, 
при этом повышая надежность сбережений 
за счет диверсификации вложений. 

Новые цифровые технологии все боль-
ше становятся частью нашей повседневной 
жизни. Однако наверняка найдутся скеп-
тики и критики, которые скажут, что ново-
введения не облегчат жизнь российских 
пенсионеров и социально уязвимых групп 
населения, а наоборот, только осложнят. 
Однако критикам можно уже сегодня от-
ветить, что в будущем, если офисов банков 
станет намного меньше или таковые во-
обще исчезнут, наверняка появится услуга 
доставки наличных денег на дом для воз-
растных и маломобильных людей. Такая 
услуга уже практиковалась некоторыми 
банками в период пандемии коронавируса, 
но после того как угроза пандемии ослаб-
ла, банки от этой услуги отказались, хотя 
проблемы низкой мобильности некоторых 
групп граждан никуда не исчезли. Однако 
внедрение новых технологий позволит 
банкам и финансовым корпорациям боль-
ше заботиться о самых разных группах 
своих клиентов. 

Наверняка скептики будут сомневать-
ся, что в десятилетнем горизонте циф-
ровые технологии охватят всю Россию. 
Ведь есть же сегодня в нашей стране такие 
населенные пункты и даже города, где 
нет Интернета, а для посещения офиса 
ближайшего банка приходится ехать в бли-
жайший районный центр. Однако цифровые 
технологии могут охватить всю Россию 
гораздо раньше, чем мы предполагаем, 
особенно если правительство и Банк Рос-
сии будут оказывать содействие властям 
регионов во внедрении таких технологий, 
чтобы упростить жизнь людей.
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ИНСТРУКЦИЯ ПО ПРИМЕНЕНИЮ

Получить кредит станет сложнее, а инвестировать — проще

СЕГО ДНЯ

ПРАЗДНИК

Наталья МИЛЬЧАКОВА, ведущий аналитик Freedom Finance Global

СВОБОДНАЯ ТЕМА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   17 апреля 2023 года стр. 

3

ПАСХА — ВОЗМОЖНОСТЬ 
ОБРАТИТЬСЯ К БОГУ ЛИЧНО

Сергей РЯХОВСКИЙ, Глава Российского объединенного 
Союза христиан веры евангельской 

(пятидесятников), епископ

РОССИЯНЕ ВЕРНУЛИСЬ 
В ХРАМ ГРОБА ГОСПОДНЯ

«ДЕМБЕЛЬСКИЙ 
АККОРД» ЗЕЛЕНСКОГО

Огонь по 
выявленным 
позициям 
противника ведут 
артиллеристы ВДВ 
России.

КРИЗИС

AP

T.
M

E@
W

AR
IN

M
YE

YE
S

M
IL

.R
U



стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
 17 апреля 2023 года

КОШЕЛЕК4

МОЯ МОСКВА ОТДЫХ

Перспективы сельскохозяйственного 
сезона-2023 в России выглядят весь-
ма оптимистично. Урожай прогнози-
руется хоть и не рекордный, но весьма 
приличный, плюс переходящие запа-
сы увесистые. Правда, фермерам и 
потребителям от этого не легче. Денег 
на развитие производства у крестьян 
нет. Цены на хлеб в магазинах не сни-
жаются. Между тем ограничения на 
вывоз российского зерна — пошли-
ны, квоты — побудили конкурентов 
из других стран нарастить производ-
ственные площади и, как следствие, 
увеличить запасы пшеницы. Неужели 
интерес в мире к российскому зерну 
можно считать безвозвратно утерян-
ным? Что происходит на аграрном 
рынке сейчас и что мы увидим в бли-
жайшем будущем, рассказал прези-
дент Российского зернового союза 
Аркадий Злочевский.

— В 2022 году Россия со-
брала рекордный урожай 
зерна — порядка 154 млн 
тонн. А каким ожидается 
этот сельскохозяйствен-
ный сезон?
— Можем рассчитывать на 
достаточно уверенный уро-
жай. Его вполне хватит для 

того, чтобы удовлетворить внутренние потреб-
ности, и для экспорта значительные объемы 
ресурсов останутся. Надо также учесть, что в 
новый сезон мы входим с рекордными запа-
сами — 33 млн тонн. Небывалая цифра: таких 
переходящих объемов мы не фиксировали 
никогда. Это при том, что экспортирует Россия 
также рекордными темпами: до конца сезона 
будет продано за рубеж 62 млн тонн зерна.

Сейчас трудно давать точные оценки, ка-
ким будет урожай. Мы еще не отсеивались по 
яровым. По озимым, по данным Минсельхоза, 
— 17,7 млн гектаров против 18,4 в прошлом 
году, то есть идет некоторое снижение. Но 
надо еще учитывать, что в эти 17,7 входит 700 
тысяч тонн рапса, а это не зерновые ресурсы. 
Зерновых будет поменьше, чем в прошлом 
году, однозначно. Надо учитывать, что ре-
кордный урожай прошлого года был получен 
в абсолютно идеальных погодных условиях. 
Не благодаря тому, что мы расширили посев-
ные площади или повысили технологическое 
производство, а исключительно благодаря 
погоде. В этом году не стоит рассчитывать, 
что нам так же повезет. Поэтому исходя из 
средних параметров по урожайности можно 
предположить, что мы получим в районе 120 
млн тонн урожая. Плюс переходящий запас. Это 
очень большое количество ресурсов и вполне 
хороший экспортный потенциал.

— А есть где хранить такие объемы? 
— Наличие мощностей — невеликая про-

блема. Мы можем хранить хоть в полиэтиле-
новых рукавах, и в течение сезона такая прак-
тика используется. Это давно отработанная 
технология. Другой вопрос, что длительное 
хранение можно обеспечить только в приспо-
собленных складах, элеваторах. Но это сейчас 
не окупается. Проще хранить в амбаре. Да, 
зерно будет там со временем портиться, будут 
какие-то количественные потери, но все равно 

производителям это обойдется дешевле, чем 
оплата складов.

«Пошлины — это самое 
болезненное»

— Весной прошлого года вы расска-
зывали в интервью «МК» о том, что вве-
денными ограничениями власти убивают 
у аграриев мотивацию работать. Прошел 
год. Скажите, запрет на экспорт, пошлины 
и квоты отбили у производителей желание 
наращивать производство? Какие ограни-
чения продолжают действовать?

— Пошлины — это самое болезненное. 
Они забирают огромное количество денег из 
карманов аграриев и из бюджета страны. На-
помню, что мировые цены довольно прилично 
упали. Год назад платили 440–450 долларов 
за тонну, а сейчас 280. Если пошлину убрать, 
внутренние и мировые цены удастся выров-
нять. Это вполне устроит всех крестьян. Сейчас 
продажи идут для них в убыток, а так будет не-
плохая рентабельность и невысокая цена. Так, 
например, полтора года назад на внутреннем 
рынке тонна пшеницы 4-го класса торговалась 
за 16–17 тыс. рублей, а сейчас за 8. Если по-
шлины отменят, то цена будет около 13 тыс. 
за тонну. Это нормальный уровень цен, при 
котором крестьяне смогут жить, не сворачивая 
производство. 

— Можно оценить ущерб от пошлин?

— Конечно. Суммарно потери ухо-
дят за триллион. И это только из карманов 
крестьян. 

— В конце марта стало известно, что 
Минсельхоз может рекомендовать произ-
водителям подсолнечного масла и пшени-
цы приостановить экспорт этой продукции 
из России. Официально в ведомстве пока 
отрицают такие планы. Если запрет введут, 
то какими могут быть последствия?

— Инициатива выглядит странно. Что 
значит приостановить? Сказать российским 
экспортерам «не надо экспортировать» — это 
вообще-то подсудное дело. А кто подчинится-
то? Ведь у экспортеров есть инфраструктура, 
которая задействована и требует денег. Она же 
не бесплатная. Кто будет оплачивать простой? 
Это же полный абсурд, вредительство. Как еще 
это можно расценивать?

— То есть в предложении нет никакого 
смысла?

— Логика может быть следующая. Ранее 
проскакивала информация о том, что если 
мы ограничим экспорт, то это повысит цены 
мирового рынка. На этом строился информа-
ционный вброс. Но надо учитывать: без нашего 
ресурса мировой рынок прожить не может. Если 

мы вообще остановим экспорт, то это приведет 
к полной перемене парадигмы потребления 
пшеницы. Спрос переместится к конкурентам, 
и тут выяснится, что ресурсов у них достаточно, 
просто они торгуются по более высоким ценам, 
а мы с дисконтом. Именно из-за дисконта на 
наше зерно вернулся спрос, даже несмотря на 
фантастические санкционные риски. Смысл 
в том, что в мире покупают наше зерно из-за 
привлекательной цены, а не потому, что без 
него не прожить. 

— Если предложение будет реализова-
но, получается, в пострадавших окажется 
только Россия?

— Естественно. Почему мировые цены 
сейчас падают? Потому что весь мир подстро-
ился под все изменения, под высокие цены и 
проинвестировал в расширение производства 
пшеницы. Западные фермеры начали сеять 
пшеницу, потому что им это стало очень вы-
годно. А российским аграриям — невыгодно, 
потому что пошлина внутри страны отнимает 
у них огромное количество денег. А на Западе 
цены «шоколадные», почему бы не посеять. Вот 
и получается, что мировые запасы пшеницы 
подрастают, а цены падают. Тем самым мы 
льем воду на мельницу конкурентов. 

— Как обстоит дело с экспортными 
потоками российского зерна?

— В этом сезоне на первое место вернулся 
Египет, в прошлом сезоне он уступал Турции. 
На втором месте стоит Турция. На третье вышла 
Саудовская Аравия. Иран опустился на пятое. 
Вернулись к закупкам Бангладеш, Пакистан, 
то есть те страны, которые в прошлые сезоны 
перемещали свой спрос на австралийское зер-
но. Но у России дешевле! На закупки у нас пере-
ключился даже такой традиционный потреби-
тель французских ресурсов, как Алжир. 

«Миллиарды идут 
не в те карманы»

— Год назад вы говорили о таком се-
рьезном риске, как падение производ-
ственной технологичности. Как вышло 
в итоге? Фермеры обеспечены всем не-
обходимым или пропалывают вручную и 
сеют на глазок?

— Технологичность упала. У крестьян сни-
жается использование удобрений, потому что 
дорого. Все это в итоге отразится в валовых по-
казателях, объеме урожая и так далее. Но, как 
я уже говорил, с учетом переходящих запасов 
общего количества зерна хватит на всех.

— В прошлом году было понятно, что 
лишних денег у фермеров нет. Банки не-
охотно давали займы, а многим и вовсе 
отказывали. Как дело обстоит сейчас?

— Объем господдержки снижается. А вот 
пошлины возвращаются. Бюджет России по-
лучил 250 млрд рублей от зерновых пошлин. 
Но пошлины возвращаются в распоряжение 
Минсельхоза, и фермеры в итоге не видят 
этих денег. Куда идут эти миллиарды? На-
пример, хлебопекам, переработчикам, но не 
крестьянам. Куда угодно, но не в те карманы, 
в которые должны. Удивительно то, что, к при-
меру, животноводы уже получили субсидии за 
счет снижения внутренних цен по отношению к 
мировым на уровень пошлин. Это называется 
перекрестное субсидирование. Но, несмотря 
на это, им еще выделяют деньги с собранной 
пошлины.

— А льготное кредитование? Фермеры 
обращаются за помощью в банки?

— Объем кредитов вырос по отношению 
к прошлому сезону. Но это потому, что у про-
изводителей денег нет. Естественно, аграрии 
вынуждены занимать, искать любые способы 
выжить, например, залоги. Иначе просто ста-
нешь банкротом. Что касается различных льгот 
и компенсаций, то сейчас обсуждается вопрос 
выделения дополнительных 10 миллиардов 
рублей к тем 10, которые уже были выделены 
ранее. Но только как это выглядит? Я побеседо-
вал с крестьянами. Обещали компенсировать 
2 тыс. рублей за тонну проданной пшеницы. В 
реальности фермерам обещают максимум 300 
рублей, а не 2 тысячи, при этом сейчас выдают 
только 100 рублей с копейками, а оставшиеся 
200 — в лучшем случае к осени.

— Откуда взялись эти сотни? Обещали 
же совсем другие суммы.

— Никто ничего толком не объясняет. Как 
правило, федеральные деньги поступают в 
регионы в виде трансферов. В регионах при 
распределении существуют свои нормативы 
по тому, сколько субъект должен добавить к 
федеральным деньгам. Регион, как правило, 
говорит: «А у меня таких денег нет. Я не могу 
в таком объеме выделить», — и дает столько, 
сколько может. Исходя из этого и получаются 
такие странные суммы компенсации. 

«В том, что буханка 
подорожала, зерно 
не виновато»
— Пшеница стало элементом геопо-

литики. Из-за событий на Украине, а так-
же масштабных санкций, которые Запад 
ввел против России, поставки зерна были 
нарушены, что усилило остроту продо-
вольственного кризиса в ряде стран мира. 
Исправить ситуацию была призвана так 
называемая зерновая сделка. Соглашение 
предусматривало создание безопасных 
морских коридоров для вывоза украинско-
го зерна под присмотром наблюдателей 
от Турции и ООН. Какое влияние на рынок 
оказала зерновая сделка? Выиграла или 
проиграла от нее Россия? Удалось ли ока-
зать помощь беднейшим странам?

— Ну какая помощь беднейшим? Это была 
пиар-истерия, ни на каком фундаменте не осно-
ванная. К чему она привела? К бешеному по-
вышению цен. Вся аргументация украинской 
стороной необходимости этой зерновой сделки 
в отношении бедных стран выглядит смешно и 

абсурдно. Как высокие цены помогут бедным 
странам пополнить запасы продовольствия? 
Главная проблема ведь не в том, что не хватает 
ресурсов, а в том, что не хватает денег на их 
покупку. Но вся эта истерия, раздутая на пу-
стом месте, привела к реализации зерновой 
сделки с Украиной.

Если посмотреть, что лежит в основе 
украинских поставок на внешний рынок, то 
неожиданно обнаруживается: это не продо-
вольственное зерно, а фураж, в основном 
фуражная кукуруза. Поставок пшеницы-то 
у них, по статистике, кот наплакал, не чета 
нашим. Получается, зерновая сделка нужна, 
чтобы украинскую кукурузу продавать в бед-
нейшие страны. Но разве она им нужна? У них 
нет животноводства, они не кормят скотину. По 
определению, изначально эта сделка не могла 
оказать вообще никакого влияния на снабжение 
бедных стран продовольствием.

— Тогда почему Турция так ратовала 
за эту сделку?

— В начале реализации зерновой сдел-
ки Турция отказалась от закупок российской 
пшеницы и стала покупать более дешевое 
украинское зерно. Потом украинское зерно 
закончилось, кукуруза им не очень нужна, и 
опять вернулись к закупкам в России.

— Получается, Турция сэкономила?
— Я понимаю, что кто-то на этой сделке 

наварил какие-то деньги. Наверное, свои ков-
рижки получили и ООН, и подведомственная 
Всемирная продовольственная программа 
(ФАО). Кто-то выиграл, но никак не рынок.

— Как изменилось предложение по 
зерну в мировом масштабе и как обстоит 
дело с ценами? Все ли страны могут по-
тянуть предложенный прайс?

— Наращивают производство сейчас все: 
и Евросоюз прилично прибавил к прошлому 
году, и американцы, и мы, и канадцы, и ав-
стралийцы, и даже аргентинцы. Словом, все 
крупные зерновики. 

Как изменились цены? Своими пошлинами 
Россия задрала мировые цены на пшеницу. С 
их введением внутренняя цена не пошла вниз, 
а мировые поднялись ровно на размер этой 
пошлины. Сейчас этот бумеранг возвращается 
и может ударить по нам самым болезненным 
образом. Пришел кризис перепроизводства 
вследствие высоких цен. Не зря же говорят, 
что лучшее лекарство от высоких цен — это 
высокие цены.

— Может ли все вышесказанное по-
влиять на конечную стоимость хлеба на 
полках магазинов?

— Мировые цены на пшеницу упали, но 
разве хлеб у нас стал дешевле? Вот вам и ответ. 
Конечно, нет. Стоимостная доля зерна в каждой 
булке хлеба мизерная — от 12 до 23%. И надо 
учесть, что это цена булки хлеба на заводе. А 
ведь ее еще надо довезти до полки магазина, 
и пока эта буханочка доедет до прилавка, она 
дорожает на 30, а то и на 50%. Транспортиров-
ка, логистические процедуры очень влияют 
на конечную цену. В результате на прилавке 
хлеб может быть еще в полтора раза дороже, 
а то и в два. Еще раз подчеркну: зерно в цене 
упало. А то, что доставка или себестоимость 
производства подорожали, — зерно в этом не 
виновато вообще ни разу.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

УРОЖАЙ ЗЕРНА В РФ ПО ГОДАМ, млн тонн

2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022

105,2 104,7 120,7 135,5
113,3 121,2 133,5 121,4

153,8Источник: Росстат

ОСТРАЯ ПШЕНИЧНАЯ 
НЕДОСТАТОЧНОСТЬ
Аркадий Злочевский: 
«Мы сами льем воду 
на мельницу конкурентов»

От 1 до 2 млн российских туристов 
могут отказаться от Турции нынеш-
ним летом из-за подорожания от-
дыха в этой стране. Такое заявление 
сделал вице-президент Ассоциации 
туроператоров России (АТОР) Тарас 
Кобищанов. Турецкий берег теперь 
будет доступен лишь очень обеспе-
ченным русским. Почему это проис-
ходит и к чему готовиться любите-
лям Турции в предстоящем сезоне, 
«МК» обсудил с экспертами в обла-
сти турбизнеса.

Вице-президент АТОР привел следую-
щие цифры: если ранее отпуск в Турции 
можно было провести за 200 тыс. руб., то 
теперь отдых потянет на 300–400 тыс. руб. 
и более, то есть чуть ли не в два раза боль-
ше. «К таким ценам большинство туристов 
не привыкли, они ждут горящих туров, но и 
их почти не будет, так как роль чартерной 
перевозки уменьшилась», — заявил Тарас 
Кобищанов. На фоне подорожания турецкой 
ривьеры, как полагает вице-президент АТОР, 
русские туристы начнут переключаться на 
Таиланд, ОАЭ и Мальдивы.  

Как узнал «МК» у экспертов в области 
туриндустрии, в прошлом году цены на от-
дых в Турции уже и так выросли примерно на 
70% по сравнению с предыдущими годами 
(правда, это не помешало побывать там 5 
млн 200 тыс. российских отпускников). В 
этом году произошел рост еще на 30%. 

— Действительно, стало дорого: отдых 
в Турции теперь по цене догоняет ОАЭ, — 
подтвердил «МК» турэксперт, проживающий 
в Аланье, Владимир Хотко. — На это много 
причин: например, в РФ проблема с само-
летами, в Турции — инфляция. Гражданам 
Турции тоже сейчас тяжело, потребитель-
ская способность на нуле, цены недоступ-
ные... Турки обсуждают все эти темы и очень 
переживают за россиян, но надеются, что 
сезон будет хорошим. Замечу, что во всех 
крупных отелях Белека с резервированием 
все нормально. То есть выпадает, как всегда, 
средний класс, туристы, которые отдыхали 
в трехзвездочных отелях. Им отдых стал 
недоступным. 

А вот с более обеспеченными туриста-
ми, которые выбирают «пять звезд», проблем 
нет, и таких много. Они выбирают или отдых 
в дорогих отелях, или снимают апартаменты. 
На аренду апартаментов у моря с прошлого 
года цена сохраняется от 700 до 1500 евро 
в месяц. 

— Да, цены на проживание в отелях 
поднялись, — подтвердила «МК» наша со-
отечественница Светлана, много лет ра-
ботающая менеджером в турецком отеле 
в Сиде. — Отельеры вынуждены повышать 
цены, прежде всего на номера (ведь нужно 
повышать зарплату работникам), на питание 
на шведских столах, так как поднимаются 
цены на продукты и так далее. Дорожает 
все. Судите сами: 6 лет назад я купила себе 
тут квартиру за 47 000$, а в этом году она 
стоит уже 100 000$. 

Почему это происходит, «МК» объяснил 
вице-президент российского Союза турин-
дустрии Дмитрий Горин:

— Инфляция в Турции в прошлом году 
была 89%, в текущем — инфляционные 
процессы продолжаются, — прокоммен-
тировал эксперт. — При этом, как мы знаем, 
существенно изменился курс валют. Если 

в прошлом году евро стоил 60 руб., в этом 
— под 90. В-третьих, авиационный керосин 
подорожал, инфляционные процессы идут 
и у нас, следовательно, цены на авиапере-
возки выше. 

При этом Дмитрий Горин подчеркнул, 
что 30% летних туров в Турцию уже были 
забронированы, то есть часть туристов-
«счастливчиков» успели купить туры «по 
старому курсу, по акциям раннего брониро-
вания со скидкой в 30–40%». «А в текущем 
режиме уровень цен действительно очень 
высок, — подтвердил эксперт. — Был про-
гноз, что в предстоящем сезоне в Турции 
отдохнет до 7 млн наших соотечественников, 
но в реальности пока трудно предсказать, 
как пойдут продажи». 

Горин также заверил, что «дефицита 
перевозки нет». 

— Если в прошлом году в пик сезона 
осуществлялось 750 рейсов в неделю из 
России, то в этом году — 1200 рейсов в не-
делю из 18 городов нашей страны. Полет-
ные программы выполняют 5 турецких и 11 
российских перевозчиков, то есть квота 
больше, — добавил он. 

Впрочем, турецкая сторона, несмотря 
на все неблагоприятные тренды, и в этом 
году настроена оптимистично. Как написа-
ли турецкие СМИ, президент Ассоциации 
туристических операторов курорта Аланьи 
Бурхан Сили заявил, что они не ожидают 
снижения потока русских туристов в пред-
стоящем сезоне по сравнению с прошлым. 
По его прогнозу, только в Аланью прибудут 
2,5 млн россиян. А власти другого сверх-
популярного у наших граждан курорта — 
Антальи — вообще настроены на цифру 7 
млн наших соотечественников. 

Между тем кроме подорожания отдыха 
в Турции иногда случаются ЧП с нашими 
соотечественниками, которые тоже могут 
убить у кого-то желание лететь туда на от-
дых. 16 апреля стало известно о диком слу-
чае с москвичкой, отдыхающей в турецком 
отеле. Как рассказала девушка одному из 
телеграм-каналов, ее избил и облил кипят-
ком в хамаме немец — якобы только за то, 
что она русская. По ее словам, в хамаме 
во время водных процедур к ней подошел 
немец и начал криками прогонять — мол, ку-
паться тут могут только турчанки. Услышав, 
что девушка из России, немецкий турист 
плеснул ей в лицо кипятком из миски, после 
чего еще и ударил. Администрация отеля, 
как говорит пострадавшая, лишь извинилась 
перед ней, но никаких мер против обидчика 
предпринимать не стала, сославшись на то, 
что доказать его вину невозможно, так как в 
хамаме нет камер видеонаблюдения. 

— Я, честно говоря, в эту историю не 
очень верю, — прокомментировал нам Вла-
димир Хотко. — Мне кажется, что девушке 
что-то другое не понравилось и она решила 
таким образом отомстить отелю. Насколько я 
знаю, за все это время были единичные слу-
чаи конфликтов с украинцами, и то в начале 
прошлого сезона. Турки, разумеется, ждут 
россиян и в отелях стараются поддерживать 
доброжелательную для всех туристов ат-
мосферу, вне зависимости от страны. Един-
ственное, что изменилось, — турецкие отели 
перестали приглашать российских артистов, 
как живущих в РФ, так и покинувших стра-
ну, чтобы избежать различных провокаций. 
Артисты теперь выступают в клубах или на 
нейтральных площадках, но не в отелях.  

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

НЕ НУЖЕН ИМ БЕРЕГ ТУРЕЦКИЙ
Российские туристы массово отказываются 
от самого популярного зарубежного направления

Москвичи уже привыкли к появившим-
ся в начале апреля плакатам, разме-
щенным вдоль городских магистралей 
и наклеенным в витринах магазинов. С 
плакатов смотрят на прохожих хорошо 
экипированные воины. «Наша профес-
сия — Родину защищать» гласит сло-
ган. Так в столице проходит масштаб-
ная кампания по набору желающих 
служить по контракту в рядах Воору-
женных сил в зоне СВО. За разъясне-
ниями любой может обратиться к «по-
левой» информационной стойке. Они 
установлены в людных местах — на 
станциях метро, рядом с вокзалами. 
За ходом информационной кампании 
понаблюдали корреспонденты «МК».

— Дело хорошее, нужное. И платят, смо-
трю, достойно, — мужчина с седеющими во-
лосами, но молодым еще лицом рассматривает 
один из разложенных на инфостойке у метро 
«Коньково» буклетов.

— Ну и приходите, — говорит миловид-
ная девушка-волонтер в жилете защитного 
цвета, на спине которого есть надпись «Стань 
защитником» и указан телефон 117, — улица 
Яблочкова, д. 5, стр. 1. — Это метро «Тимиря-
зевская». Это пункт отбора по контракту на 
военную службу. Там у вас и документы примут, 
и здоровье проверят.

— Да мне уже полтинник, староват. Я в 
начале 90-х служил водителем.

— Тем более приходите. Водители в армии 
всегда нужны, а верхний возрастной порог по 
службе по контракту вроде отменили. Но если 
хотите узнать досконально, то звоните по теле-
фону 117. Это наша «горячая линия».

— А прописка? Я сам-то не из Москвы, 
строитель, вахтовиком в области работаю.

— Это как раз точно не имеет значения. 
На Яблочкова может любой гражданин России 
прийти, и иностранцы тоже. Вы, если времени 
нет, можете нам телефон оставить и фамилию, 
имя, отчество. Тогда из Центра по отбору с 
вами свяжутся.

Мужчина обещает подумать, телефон не 
оставляет, но буклет с собой берет.

— И много таких людей? — спрашиваю у 
волонтерки.

— Много и постоянно подходят. Интере-
суются люди разного возраста: от 17–18 лет до 
60. Некоторые просто хвалят нас, желают удачи. 
Это могут быть и пожилые люди, и офицеры в 
отставке, которые хотят помочь государству 
и защитить народ. Информацию спрашивают 
разную: кому-то нужна больше специальность, 
а кому-то — денежные выплаты. Мы рассказы-
ваем о льготах, которые предоставляются се-
мьям. О выплатах, сроках службы, возрастных 
категориях и о многом другом, а затем каждый 
человек сам для себя делает выбор. 

Интерес к акции отмечают все волонтеры 
(они представляют, в частности, молодежное 
сообщество «STOлица»). Активист Кирилл Мо-
крушин рассказывает о шумной молодежной 
компании, которая подошла к стойке во время 
его дежурства.

«Там были ребята с татуировками на лице. 
Казалось бы, они не те, кто служить спешит. Но 
нет — расспрашивали, брали буклеты, изучали 
информацию».

Кипит жизнь и в пункте отбора по контракту 
на Яблочкова, 5, стр. 1. Туда поддержать кон-
трактников каждый день приезжают известные 
люди — артисты, журналисты, телеведущие. 

Заместитель председателя Мосгорду-
мы, журналист Андрей Медведев посетил 
столичный пункт отбора на военную службу 
по контракту, чтобы поддержать тех, кто от-
правляется на выполнение служебных задач, 
передает корреспондент Агентства городских 
новостей «Москва».

«Впечатления — самые положительные, 
— рассказал агентству «Москва» журналист, 
зампред Мосгордумы Андрей Медведев. — 
Обычно мы представляли себе, что такое отбор 
на контрактную военную службу: то есть это 
какой-то военкомат, где сидит бабушка, которая 
бумажную картотеку перебирает. На самом 
деле впервые за много лет мы видим все-таки 
цивилизованную историю, где человек, кото-
рый хочет заключить контракт, в принципе, в 
первый час он уже понимает, получится у него 
или не получится этот контракт заключить».

И в самом деле — пункт отбора работа-
ет по принципу «одного окна». Потенциаль-
ный контрактник сразу проходит все тесты 
и медкомиссию (стоит отметить, что врачи в 
пункте подключены к системе ЕМИАС, то есть 

располагают всей информацией о медицин-
ской истории кандидата). Он сдает документы, 
остается только ждать дома звонка из Центра 
отбора. И это удобство — приятное дополнение 
для пришедших служить по контракту.

Напомним, что граждане России и ино-
странные граждане могут стать контрактни-
ками, если соответствуют требованиям по 
возрасту (от 18 лет) и здоровью (заключение 
делает медицинская комиссия).

Время работы пункта на улице Яблочко-
ва: понедельник — пятница с 09.00 до 20.00, 
суббота — с 09.00 до 18.00, воскресенье — с 
09.00 до 15.00. Информацию о его работе и 
условиях набора на службу можно получить 
по телефону 117 и на портале mos.ru.

Иностранные граждане, желающие за-
щищать честь Российской Федерации, вправе 
обратиться и в Многофункциональный мигра-
ционный центр города Москвы.

4 апреля заработал чат-бот для желаю-
щих пойти на военную службу по контракту. 
Виртуальный помощник @MskContract_bot в 
Телеграм отвечает на интересующие вопросы 
о контрактной службе, льготах, мерах соцпод-
держки, выплатах и обо всем остальном, о чем 
вы хотите узнать.

Лидия НОСОВА.

Что получают контрактники, отправляю-
щиеся из Москвы?
✔  Единовременная выплата при подписании 

контракта — 195 тыс. рублей.
Выплаты до отправки в зону СВО:
✔  Денежное довольствие — 40–50 тыс. 

рублей.
✔  Выплата по указу мэра Москвы 52-УМ — 

50 тыс. рублей.
Выплаты в зоне СВО:
✔  Денежное довольствие — 40–50 тыс. 

рублей.
✔  Дополнительные выплаты за участие в 

СВО — 120–240 тыс. рублей.
✔  Выплата по указу мэра Москвы 52-УМ — 

50 тыс. рублей.
Итого 210–340 тыс. рублей за полный ка-
лендарный месяц в зоне СВО.
Льготы для детей контрактников:
✔  Ежемесячное пособие на детей — 18 770 

рублей на каждого ребенка.
✔  Единовременное пособие молодым 

родителям.
✔  Место в детском саду с полутора лет и в 

случае необходимости перевод в детский 
сад или школу рядом с домом.

✔  Бесплатное посещение городских и 
муниципальных детских садов на тер-
ритории Москвы, а также занятий в 
кружках и секциях в школах и городских 
учреждениях.

✔  Бесплатные завтраки и обеды ученикам 
1−11-х классов и обеды студентам город-
ских колледжей.

✔  Бесплатная продленка и зачисление без 
очереди в группы продленного дня уче-
ников с первого по шестой класс.

Социальная помощь родителям:
✔  Социальное обслуживание на дому всем 

нуждающимся пожилым гражданам, граж-
данам с инвалидностью I и II групп, а также 
семьям, которые воспитывают детей с 
инвалидностью.

✔  Наблюдение, уход и другая помощь по-
жилым родственникам и инвалидам в 
пансионатах и других учреждениях со-
циального обслуживания независимо от 
состава семьи.

ЦЕНТР ОТБОРА ПО КОНТРАКТУ 
ЖДЕТ ЗАЩИТНИКОВ РОДИНЫ

В Москве продолжается 
набор на военную 
службу по контракту
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Худо-бедно, но страна таки дожила 
до очередного Аллого дня календаря 
— дня рождения певицы 15 апреля, ко-
торый долгие годы (да что там годы — 
целую Эпоху!) считался неформально 
главным праздником страны, посколь-
ку если не фанатами, то поклонника-
ми и сочувствующими певице была, 
как выражаются статистики, «пода-
вляющая часть» населения не толь-
ко России, но и стран бывшего СССР. 
Времена изменились драматически, 
телевизионных марафонов во славу 
Аллы Пугачевой в сетках вещания фе-
деральных каналов в ее день нынче не 
сыскать, как прежде. Самая стойкая 
часть поклонников из фанатских со-
обществ тем не менее повытаскивала 
лучшие наряды из гардеробов и устра-
ивает себе всевозможные междусо-
бойчики.

Тем временем дочь Пугачевой и сама поп-
звезда Кристина Орбакайте в качестве по-
здравления любимой маме выпустила накануне 
песню «Алла будет петь». Выразительный 
демарш вызвал нешуточный резонанс, и не 
только у поклонников. Многих возбудил сам 
факт «нестандартного» поздравления.

В эти дни, кстати, на одной из концертных 
площадок Москвы играли и пели программу 
«Любовь, похожая на сон» — с блестящими 
оркестровками и прилежной солисткой, кото-
рая как могла воспроизводила «хорошие песни, 
которые не стареют, а становятся классикой», 
о чем Пугачева мудро предупреждала еще 
много лет назад.

В прошлом году (когда уже было тревожно, 
но все только начиналось) эта же програм-
ма называлась «Сюрприз для Примадонны». 
Нынче никакой Примадонны. За весь вечер 
«замечательных песен, написанных советски-
ми и российскими композиторами, которые 
многие годы мы слушаем и поем с таким удо-
вольствием» (из конферанса ведущей), имя 
Пугачевой не было произнесено ни разу. Но 
публика отчаянно хлопала, завалила сцену 
цветами, а добрая половина зрительниц яви-
лась на концерт «популярных песен советских 
и российских композиторов» с характерными 
начесами а-ля любимая певица…

Между тем песенный месседж от Кристины 

Орбакайте вызвал цунами бурных обсуждений. 
Эпическая баллада, тревожные ноты, пронзи-
тельные гитарные риффы будто продолжают 
линию собственно пугачевской эпики из песен 
«Живи спокойно, страна, я у тебя всего 
одна», «Нас бьют, мы летаем», и вот теперь 
— «Алла будет петь».

Сама песня наполовину исполняется доче-
рью как бы от лица мамы. Припевы — от имени 
Кристины, из которых становится ясным, что 
фраза «Алла будет петь» — не сенсационная 
новость, которую надо считывать буквально, 
а метафора, фигура речи:

Камни будут с неба лететь — 
  Алла будет петь…
Пули будут в душу лететь — 
  Алла будет петь…
Всем, кто хочет Солнцем гореть, 
  Алла будет петь.
Шлягерный мелодизм припевов тут же 

вязнет на языке, но самое ценное в виршах — 
куплеты, они исполнены как бы от имени самой 

виновницы торжества. Перекличка «дочки-
матери».

Учитывая, что г-жа Пугачева высказывается 
на публике редко и весьма дозированно (про-
шлое публичное видеообращение прислала 
поклонникам в начале марта, на День желтых 
цветов, а через соцсети поздравила поэта 
Илью Резника с юбилеем), а пела на публике 
последний раз в 2019-м на своих юбилейных 
концертах PostScriptum в Кремле и Минске, 
то куплеты от имени мамы в песне Орбакай-
те вызвали повышенный интерес. Их теперь 
расценивают чуть ли не как судьбоносные за-
явления самой Пугачевой.

А «заявила», среди прочего, Алла 
следующее:

Я хочу жить как ветер,
Говорить все в глаза,
Дипломатия, детка, это не про меня…
В общем, есть что послушать, обдумать, 

оценить, обсудить и даже посмотреть. Конеч-
но, к такому песенному полотну хотелось бы 

разжиться не менее эпическим видеоклипом, 
но тут, видимо, придется потерпеть до лучших 
времен. Сейчас же песню сопровождает ис-
кусно смонтированный видеоряд с акцентом 
на лучшие моменты «того самого концерта» 
PostScriptum, романтические образы Кристины 
и Аллы, все исполнено в солнечном ключе и 
позитивном настроении, парадоксально не 
конфликтующем, а, наоборот, подчеркиваю-
щем «оптимистическую трагедию» смыслов, 
заложенных в песне.

На видео также включены кадры исто-
рического концерта на ереванском стадионе 
«Раздан» в 1984 году, первого стадионного 
шоу в творческой судьбе не только Пугачевой, 
но и вообще в практике советской эстрады. 
Концерт давно обрел статус легендарного. 
Невиданное и неслыханное для тогдашней 
советской реальности зрелище потрясло пу-
блику на стадионе, а также кинозрителей по 
всей стране, которые впервые увидели эти 
кадры в фильме-ревю «Пришла и говорю», 
вышедшем в 1985-м.

Помимо успеха фильм имел все «родо-
вые травмы» советского кинематографа того 
времени: блеклую картинку, из рук вон плохо 
прописанный звук. Энтузиасты своего дела 
видео- и звукоинженеры Дмитрий Успенский 
и Дмитрий Ковалев реставрировали фильм 
ко дню рождения Аллы в прошлом году, до-
ведя качество картинки и звука до того самого 
«мирового уровня», которого, собственно, и за-
служивала певица, этот уровень всегда вопло-
щавшая. «МК» писал об этой работе. Именно 

этому тандему Кристина Орбакайте доверила 
и сочинение видеоряда к новой песне.

К сожалению, реставрированные фильмы 
(реновации была подвергнута также и «Жен-
щина, которая поет» 1979 года, фильм при-
нес уже тогда суперзвезде Пугачевой еще 
и титул «Лучшая киноактриса года», а сам 
стал «Лучшим фильмом года») существуют 
в единичных экземплярах, один из которых в 
специальном подарочном конверте вручен и 
Алле Пугачевой.

Проект не «индустриальный», им смог-
ла насладиться лишь избранная публика, 
собравшаяся в прошлом году на фестиваль 
«Пугачевская весна», приуроченный ко дню 
рождения певицы.

Тем временем в Ереване все настойчи-
вей обсуждается идея увековечить событие в 
истории города, страны и стадиона «Раздан» 
некой памятной табличкой или даже малой 
архитектурной формой, тем более что сто-
лица Армении славится «малыми архитек-
турными формами» и прочей неординарной 
монументальностью в оформлении публичных 
пространств. Что ни памятник или бюст — то 
форменный шедевр или уникальный образец 
современного искусства.

А главным хитом уличных музыкантов на 
Северном проспекте (центральном пешеход-
ном променаде города) по сей день остается 
«Миллион алых роз», исполняемая в бес-
численных вариациях на традиционных ин-
струментах: аккордеоне, дхоле (род барабана) 
и дудуке.

«Мы не забываем, что одни из первых 
шагов Аллы Пугачевой на большой сцене 
связаны именно с Арменией, с ее работой, 
тогда еще юной певицы, в джазовом оркестре 
большого музыканта Константина Орбеляна, 
а концерт на стадионе «Раздан» стал прояв-
лением кульминации любви нашей публики к 
великой певице», — сказал корреспонденту 
«МК» один из «хит-мейкеров» Северного про-
спекта в Ереване...

В разговоре с «МК» по случаю премьеры 
Кристина Орбакайте раскрыла подоплеку рож-
дения песни «Алла будет петь»:

— В первую очередь, это, конечно, мой по-
дарок маме на день рождения. Но песня ждала 
своего часа, и я очень рада, что благодаря этой 
песне у меня есть возможность выразить не 
только свое признание и любовь моей маме, 
но и Женщине, которая пела, поет и будет петь 
— выходя на сцену или не выходя.

В наших душах и сердцах людей, которые 
ее любят и ценят, она будет петь всегда. Ее 
творческое наследие — это песня, которую 
не задушишь, не убьешь. Оно бессмертно, его 
невозможно обезличить, стереть, забыть.

Бывают такие моменты и в мамином твор-
честве, и в моем — песни, которые ждут своего 
часа. Наступает определенный момент, когда 
песня приходится ко времени, как ложка к обе-
ду. Эта песня уже была некоторое время, но 
то ли я не была готова ее петь, то ли звезды 
не так сходились… А вот сейчас я оказалась 
готова — и морально, и профессионально, и 
накипело на душе, в сердце.

— Если говорить о профессионализме, 
то не могу не заметить любопытную черту 
твоей эволюции как певицы — местами 
буквально слышатся Аллины интонации, 
но и понятно, что это не натужное копи-
рование, которым грешат иные певицы, 
а то и певцы, а что-то на генном, видимо, 
уровне…

— Не мне судить, конечно, и да, я не паро-
дист. Эту песню я, конечно, хотела спеть именно 
от себя, как личное послание. Если какие-то 
нотки и слышатся, то это все не специально, 
мы так не старались сделать. Тут мысли вслух, 
песня-размышление…

✭✭✭
Надо полагать, что реакцией самой Аллы 

на песню станут слова, которые она скажет в 
первую очередь дочери в частном разговоре. 
Есть ощущение, что дочку она бранить не будет, 
скорее похвалит.

АЛЛА БУДЕТ ПЕТЬ

Дубай называют резервной копией 
Москвы. Город стал новым пристани-
щем для российских артистов, биз-
несменов, спортсменов, блогеров. 
Последние круглосуточно постят кон-
тент из райского места для миллионе-
ров. На видео — лица соотечествен-
ников, измученных радостями жизни. 
Почему понаехавшие раздражают 
местных экспатов и сколько тратят 
россияне в одном из самых роскош-
ных мегаполисов мира — в материале 
«МК». 

В 2022 году многие российские миллио-
неры перебрались из России в Дубай. По сло-
вам риелторов, некоторые в спешном порядке 
избавлялись от недвижимости в Лондоне, 
чтобы приобрести апартаменты на берегу 
Персидского залива. 

Концерты в ОАЭ дают Лолита, Киркоров, 
Шнуров, Меладзе, Тимати, Любовь Успенская, 
Земфира (признана Минюстом РФ иноаген-
том), «Иванушки». В местном караоке можно 
встретить Моргенштерна (признан Минюстом 
РФ иноагентом) и Даню Милохина. В роскош-
ном 7-звездочном отеле проводят марафоны 
российские блогеры. 

В Дубае приобрели недвижимость Стас 
Михайлов, Ксения Собчак, Александр Ревва, 
Ксения Бородина, Кети Топурия, Джиган с 
Оксаной Самойловой. По слухам, некоторые 
представители олдскульного шоу-бизнеса 
тоже «приземлились» в Арабских Эмиратах. 
Правда, они сидят тихо, не отсвечивают.

Футболисты Федор Смолов и Павел Ма-
маев анонсировали открытие здесь детской 
футбольной школы. В Дубае теперь живет и 
скандально известный Петр Листерман. На 
своей странице в соцсети он рассказывает 
о некой секретной частной вечеринке и ищет 
для некого проекта «гимнасток и балерин с 
классной фигурой». Журналистам Листерман 
заявил, что планирует задержаться в ОАЭ 
лет на пять, а то и десять, потому что самые 
красивые девушки теперь здесь. 

Одна из тем, которую сегодня обсужда-
ют наши соотечественницы в Дубае, — как 
завоевать сердце самого завидного жениха 
Павла Дурова. В русскоязычных чатах дамы 
ведут дискуссию, где можно встретить дол-
ларового миллиардера: «Если планируете 
охотиться, то советую начать с района DIFC. 
Буквально вчера его там видела». 

Помимо знаменитостей из России в ОАЭ 
переехали сотни айтишников, инженеров, ар-
хитекторов, дизайнеров, врачей, учителей. 

Белоруска Яна живет в Дубае 12 лет. 
Девушка признается, что шокирована 
происходящим.

— Я наблюдаю со стороны и удивляюсь, — 
говорит Яна. — После лета 2022 года в Дубай 
понаехало огромное количество русских. Даже 
в моем тихом районе кругом слышится русская 
речь. Россияне приезжают в Эмираты целыми 
семьями — с детьми, бабушками, дедушками… 
В престижных районах JBR и Dubai-Marina и 
вовсе одни русские. Кажется, европейцев там 
не осталось. Пляжи напоминают один в один 
Геленджик. Автомобильные пробки теперь 
днем и ночью. В автосалонах невозможно 
купить машину — ваши всё разобрали. При-
ходится ждать по нескольку месяцев.

В соцсетях у меня сплошная реклама 
от россиян, которые открывают здесь шко-
лы, танцевальные студии, проводят мастер-
классы, конференции, бизнес-ланчи… Из-за 
наплыва русских недвижимость возросла в 
цене на 8 процентов, а в элитных районах — на 
15. Цены на все поднимаются, а зарплаты не 
растут. Но для русских, как я погляжу, вопрос 
цены не проблема. Люди вывозят из России 
огромное количество денег. Для стареньких 
экспатов происходящее — катастрофа. Ведь 
далеко не все здесь шикуют. Есть такие, кто 
зарабатывает в месяц всего 1000 долларов. 
Этих денег людям хватает на хлеб и на жилье в 
дешевом районе с пакистанцами. Для более-
менее нормального уровня жизни нужно за-
рабатывать минимум 3000 долларов.

Чтобы жить в районе Дубай-Марина или 
Пальме, где селятся россияне, нужно иметь 
доход от 7000 долларов на человека. Недавно 
видела рекламу недвижимости, ориентиро-
ванную на русских. Им предлагают арендовать 

апартаменты за 3000 долларов и выше. Год 
назад такие квартиры сдавали максимум за 
1500 долларов.

Что касается концертов русских артистов, 
то в Дубае их проводили всегда. Только раньше 
эти мероприятия были рассчитаны на элиту, 
проходили в красивой локации, с хорошим 
ужином, достойным звуком. Сейчас таких кон-
цертов переизбыток. Их устраивают в ночных 
клубах и в бич-клабах. Билет на концерт — по 
цене ужина. Кто на них ходит, не знаю. 

«Реально ли вывезти 
100 телефонов?»

Глеб Ободовский переехал в Дубай с 
женой и ребенком год назад. Поселился в 
популярном среди русских районе Дубай-
Марина. 

— Сейчас в Дубае полно русских, осо-
бенно в туристических районах. Наши вез-
де — на пляжах, в моллах, в метро, — рас-
сказывает Глеб. — Мы снимаем квартиру в 
Дубай-Марина. Здесь большие высотки, набе-
режная, яхты. Всегда горят огни, подсвечены 

бассейны, часто устраивают салюты, посто-
янно проходят вечеринки и концерты наших 
звезд, рестораны работают круглосуточно. На 
дорогах каждая третья машина — «Бентли», 
«Ламборгини» или «Феррари». Одним словом, 
вечная атмосфера праздника. Европейцы, 
которые сюда приезжают, прекрасно знают, 
что здесь наш анклав, русский Брайтон-Бич. 
Все идет к тому, что скоро английскую речь 
мы здесь не услышим…

— Хорошо, когда вечный праздник?
— Поначалу интересно было пожить в та-

кой обстановке. Но спустя год устаешь. Только 
со стороны кажется, что Дубай — это роскошь 
и вечеринки. На самом деле Дубай больше о 
бизнесе. Здесь люди работают 24 на 7. 

— А в спальных районах селятся 
россияне?

— В нетуристических районах россиян 
тоже хватает. Как-то мы пришли на непри-
метную игровую площадку, а там все дети 
говорили по-русски. Так что в дешевых райо-
нах тоже обосновались русские. 

Единственный район, который наши соот-
ечественники обходят стороной, — это Дейра, 
где селятся пакистанцы и филиппинцы. Квар-
тиры там бюджетные, ничем не отличаются от 
тех, в которых мы живем в России. Но в Дубае 
русские тянутся к комфорту, предпочитают 
арендовать апартаменты в ЖК, где есть бас-
сейны, спортзалы, сауны.

В Дейру наши приезжают только на рынок, 
где продают новые и бэушные смартфоны, 
телевизоры, холодильники, печки, мебель. 
Цены там ниже, чем в местных ТЦ и тем более 
в России. Русские предприниматели набира-
ют пачками телефоны, смарт-часы… В чатах 
часто задают вопросы: «Реально ли вывезти 
100 телефонов из Дубая?»

— Без денег в Дубае делать нечего?
— Здесь живут разные люди. Но надо 

понимать, что бедные в Дубае отличаются от 
бедных в России. Здесь эти люди получают 
визы и разрешение на работу. Без стабильного 
заработка в Эмиратах долго не протянешь. 
Самые скромные зарплаты — у таксистов, 
курьеров, строителей. Местный таксист рас-
сказывал, что его доход составляет 4000 дир-
хам (90 тысяч рублей) в месяц. Для России 
такая зарплата кажется неплохой, но жизнь в 
Дубае в разы дороже. Например, аренда одно-
комнатной квартиры в нашем районе стоит 
6–8 тысяч дирхам (134–178 тысяч рублей). За 
100 тысяч рублей можно снять «однушку» на 
отшибе. Мы живем в маленькой квартире, за 
электричество, воду и свет отдаем 500 дирхам 

(11 тысяч рублей) в месяц. В некоторых домах 
люди отдельно платят за кондиционер — это 
еще 200 дирхам (4500 рублей). Таксисты не мо-
гут позволить себе такое жилье. Они арендуют 
койко-место в комнате, где живут несколько 
человек, или капсулу для сна. Продукты по-
купают в дешевых магазинах.

— Расскажите про цены на продукты, 
одежду, технику...

— В туристических районах продукты в 
3–4 раза дороже, чем в России. В небольших 
сетевых магазинах цены приемлемые, правда, 
все равно раза в полтора выше, чем в нашей 
стране. Дешевле разве что орехи и оливки. 
Одежда стоит примерно как в России. А вот 
электроника и автомобили дешевле раза в 
полтора. 

Здесь дорогой Интернет и мобильная 
связь, хотя качество этих услуг оставляет 
желать лучшего. В Эмиратах всего два про-
вайдера, нет конкуренции, потому и ломят 
бешеные цены. За Интернет мы платим 10 
тысяч рублей в месяц.

Один из минусов — долгосрочная аренда 
и контракт на ту или иную услугу. Если вы 
снимаете квартиру или покупаете Интернет, 
то подписываете контракт минимум на год. В 
случае разрыва контракта придется выплатить 
штраф в размере трех месяцев аренды или 
оплаты услуг.

— Что с медициной?
— Бесплатной медицинской помощи 

здесь нет. Россияне оформляют страховки. 
Но есть нюансы. У моего ребенка выявили 
врожденную грыжу. Нужна операция. Оказа-
лось, что страховые не оплачивают расходы, 
связанные с врожденными заболеваниями. 
Нам выставили счет в 20 тысяч дирхам (445 
тысяч рублей). А за первичный прием моего 
ребенка у педиатра я заплатил 500 дирхам 
(11 тысяч рублей). Врач просто его послушал 
и поставил диагноз. 

— Россиянам легко найти там 
работу?

— Как правило, люди едут в Дубай с го-
товым планом. Искать здесь работу — гиблое 
дело. Работать таксистами или доставщиками 
наши не пойдут. Условия адские, не каждый 
русский на такое подпишется. Да и конкурен-
ция большая. Россияне в основном трудятся 
в сфере криптовалют и бьюти-индустрии, 
много айтишников, дизайнеров, архитекто-
ров, риелторов. 

— Я слышала, что больше двух лет 
россияне в Дубае не задерживаются. 

— Такой стереотип сложился, потому что 
рабочую визу дают на два года. Потом либо 
продлеваешь визу, либо уезжаешь. Граждан-
ство получить нереально, если твои родители 
не являются гражданами ОАЭ или ты не сделал 
вклад в развитие страны. Из россиян только 
Павел Дуров получил паспорт Арабских Эми-
ратов. Поэтому мы отлично понимаем, что 
здесь находимся временно.

Из минусов — страшная жара летом, тем-
пература в тени достигает 50 градусов. Ну и 
трудно смириться с местной банковской си-
стемой. В Дубае банки застряли в 90-х годах. 
Приложения медленные и постоянно глючат. 
А чтобы перевести деньги человеку, его нужно 
добавить в какие-то контакты в банке. И только 
через сутки сможешь отправить деньги. В 
Эмиратах до сих пор в ходу чековые книжки. 
Чтобы рассчитаться с хозяином квартиры, я 
должен выписывать ему банковский чек. 

Но плюсов все равно больше. Самый жир-
ный — это безопасность. В фудкорте я могу 
оставить кошелек или дорогущий смартфон на 
столе, пойти заказать еду, вернуться через 15 
минут, и вещи никто не тронет. Люди спокойно 
бросают тележки с покупками в ТЦ и уходят по 
своим делам. На пляже никто не беспокоится, 
что с лежака пропадут деньги или какие-то 
ценности. Однажды курьер принес доставку 
нашим соседям, которые уехали в отпуск. 
Никто не тронул чужие вещи. 

В Дубае все сделано для людей: чистые 
улицы, туалеты на каждом шагу, лифты, 
пандусы…

Здесь нет подоходного налога. Все, что 
заработали, идет вам на руки, а не в казну 
государства. 

Еще здесь в правах уравнены богатые 
и бедные. Дорогие иномарки двигаются в 

одном скоростном потоке со всеми, никто не 
превышает скорость. Потому что штрафы за 
нарушения здесь ощутимые.

В Дубае высокий уровень культуры. Если 
кому-то случайно наступил на ногу, то перед 
тобой начнут извиняться. Не знаю, в чем ло-
гика, но люди извиняются постоянно. Ругань 
и оскорбления в общественных местах запре-
щены. За мат на улице могут оштрафовать. 
Нельзя появляться выпившим на публике. 
Если вас заметят правоохранители в таком 
состоянии, то могут депортировать из стра-
ны. На законодательном уровне запрещено 
высмеивать политические и религиозные 
взгляды. Это карается законом. 

«Завезли вареную 
колбасу и воблу 
для соотечественников»
Ксения Щепеткова приехала в Дубай из 

Геленджика 4 месяца назад и открыла свое 
свадебное агентство.

— В Дубае я чувствую себя как дома. По-
мимо того что кругом звучит родная речь, 
так еще за последний год открылось много 
русских ресторанов, — рассказывает Ксения. 
— Например, в самом популярном торговом 
центре теперь работает такое же кафе, какое 
есть у нас в Краснодаре в парке Галицкого. В 
Дубае решили по полной программе удовлет-
ворить потребности русских. Здесь появи-
лись магазины с алкоголем. Есть секретные 
онлайн-сервисы, где продают крепкие напит-
ки. Этим занимаются русские и казахи. На днях 
наткнулась на сервис с русскими «попсовыми» 
продуктами: сухая рыба, вареная колбаса…

В Рамадан, когда все было закрыто, рус-
ские умудрялись устраивать ночные вечерин-
ки. В целом в Дубае не соскучишься. Ежеднев-
но здесь проходит куча мероприятий, начиная 
от йоги, заканчивая фэшн-вечеринками. Я 
ходила на балет «Габриэль Шанель» со Свет-
ланой Захаровой. Была на Земфире — биле-
ты в фан-зону стоили от 350 до 650 дирхам 
(7,5–14,5 тысячи рублей).

На мой взгляд, русские стремятся пере-
нести сюда свой дом. Хотят, чтобы в Дубае 
было все как на родине. Предпочитают рус-
ские рестораны, потому что там комфортнее 
и официанты русскоязычные. В чатах наши 
соотечественники ищут русских врачей. Часто 
можно увидеть сообщения: нужен русскогово-
рящий стоматолог, гинеколог… Возможно, это 
объясняется тем, что в большинстве своем у 
соотечественников не очень хорошо с англий-
ским, многие вообще не знают язык.

Я организатор свадеб, работаю сама на 
себя. Заказчиков набираю через соцсети. 
Пока сотрудничаю только с русскоговорящей 
публикой. Поначалу не думала, что Дубай — то 
направление, где востребована свадебная 
индустрия. Но на удивление женятся здесь 
много.

Прайс на услуги высокий по сравнению 
с Россией. Цены — раза в три выше, чем в 
Москве. Например, скромный декор стола и 
самая простая фотозона на 64 человека обо-
шлась нашим клиентам в 2 млн рублей. У нас 
за такие деньги можно свадьбу сыграть.

Так как из России переехало много ди-
джеев, фотографов, то, возможно, ценник 
начнет падать. Сейчас фотографы просят 
за час работы 1500–2000 дирхамов (33–44 
тысячи рублей). По России средний чек фото-
графа — 5–10 тысяч рублей. Специалистов 
переизбыток, конкуренция огромная — что-
бы задержаться здесь, люди начнут снижать 
цену.

— Правда, что россияне в Дубае не 
считают деньги?

— Мне кажется, это миф. Я не встречала 
людей, которые сорят деньгами. Цены здесь 
постоянно ползут вверх. Квартиры дорожают 
каждый месяц. Аренда стоит космических 
денег. Моя подруга за маленькую квартирку 
в топовом районе у моря отдает почти 500 
тысяч рублей в месяц.

Продукты тоже недешевые. По утрам я 
покупаю на завтрак продукты в обычном мини-
маркете. Каждый раз рассчитываю потратить 
100 дирхам (2,2 тысячи рублей), но стабильно 
выходит 200–250 (4500–5500 рублей). Такие 

деньги я отдаю за йогурт, хлеб, сыр, груши, 
молоко.

И очень дорогое образование. Год обуче-
ния ребенка в школе по британской системе 
стоит 65 тысяч дирхам (1,5 млн рублей). Так 
что глупо не считать деньги в Дубае…

Периодически в дубайских чатах появ-
ляются посты: напишите, кто чем занимается 
сейчас. Ответы из параллельной реальности: 
«Покупаю билеты на концерт «Сплин», «Смо-
трю, почем спектакль «Цой жив», «Тусуюсь на 
яхте», «Пью самый дорогой и вкусный «Белли-
ни», «В Дубай-молл привезли новую коллекцию 
обуви Prada», «Готовлю пасту с трюфелем», 
«А у меня сегодня на ужин лобстер». И только 
один из подписчиков скинул фотографию, 
которая возвращает народ из «рая» в суровую 
реальность. На снимке — очередь россиян в 
дубайский алкомаркет и подпись: «Сегодня 
здесь акция, цены снижены».

Ирина БОБРОВА.

ЗА БУГРОМ

Не дать дуба
В ДУБАЕ

Наплыв россиян 
обернулся катастрофой 
для экспатов

Кристина 
Орбакайте 
раскрыла 
невысказанные 
мысли 
Пугачевой

вечна
котор
что зд
Все и
мы зд

Глеб 
с семьей .

В дубай ских кинотеатрах 
показывают «Чебурашку» 

на русском языке.

Алкомаркет 
для русских: 

пиво 
от 14 дирхам 
(310 рублей ), 

водка 
«Столичная» — 

110 дирхам 
(2600 рублей ).

Пасхальные 
куличи появились 

и в мусульманском 
Дубае.

Легендарный концерт 
на «Раздане» в 1984 году открыл 
эру стадионных шоу в стране.

МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ

с Артуром ГАСПАРЯНОМ
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КРИМИНАЛЬНОЕ ЧТИВО6

«Песня строить и жить 
помогает»

В двадцатые годы в Одессе-маме ро-
дилась песня: «Здравствуй, моя Любка, 
здравствуй, дорогая!» Кто написал песню 
«Любка-Любка, ты моя голубка», было непо-
нятно. Константин Паустовский работал тогда 
в городском журнале «Повести о жизни». Он 
говорил: «Даже самые осведомленные жители 
Одессы не могли назвать автора «Любки». 

Сам Паустовский подозревал в авторстве 
«Любки» своего коллегу по редакции Якова 
Ядова. Ядов очень нуждался в деньгах и по 
заказу портового люда писал много блатных 
песен, которые распевали в прибрежных пив-
ных. Он, кстати, автор песен «Купите бублики», 
«Гоп со смыком», «Цыпленок жареный»…

Песня «Любка-Любка, ты моя голубка» 
пережила много изменений в разное время 
в зависимости от вкуса исполнителей. Не-
заметно «Любка» сначала превратилась в 
«Машу», а во вторую половину тридцатых 
«Маша» стала легендарной «Муркой», с ко-
торой уже в сороковые годы в атаку шли сол-
даты с лагерным прошлым. Речь не только о 
штрафбатах, в которых воевали уркаганы, но 
и о частях польской Армии Людовой, сфор-
мированной в Казахстане из пленных солдат 
и офицеров, сидевших в советских лагерях с 
1939 года. А в боях за оборону Ленинграда под 
«Мурку» уже били врага батальоны бывших 
раскулаченных.

Бесконечные изменения песни породи-
ли много вопросов. Сама она драматична и 
таит загадки, что, возможно, и послужили 
созданию 150 фонограмм с разными сюже-
тами. Например, вариант с Машей отличается 
от классического текста песни. Там Маша 
никакая не предводительница банды, а лю-
бовница уркагана. Кстати, на жаргоне старой 
фени Маша — это любовница: Маша, Маш-
ка, Маруха. И никакую воровскую жизнь эта 
Маша в песне не ведет, хотя конец ее такой 
же драматичный: предательство «малины» 
и заслуженная расплата. Правда, это пору-
чается урке Юрке, который расправился со 
«ссученной Марухой» финкой.

К сожалению, ограниченная газетная пло-
щадь не позволяет привести полные тексты 
всех вариантов «Мурки». Но в каждом отдель-
ном случае песня отражала особенности тех 
мест, где ее исполняли. Так, в новочеркасской 
тюрьме, «придворной» Ростову-папе, вообще 
не упоминалась никакая бандитка. Она начи-
налась вполне патриотично по отношению к 
городу на Дону: «Тиха ночь немая, спит братва 
блатная, в тусклых окнах погасили свет. На 
Большой Садовой, в темном переулке, урки 
собирались на совет». И дальше они сами раз-
бираются, отчего стали часто «пропадать»…

Любопытно, что в ранних сюжетах песни 
рассказываются с цыганским надрывом под-
робности расправы с предавшей урок бандит-
кой. А в московском, классическом варианте 
поется даже о похоронах Мурки «лягашами». 
Правда, в окончательной, дошедшей до нас 
версии все это «уголовное барокко» заменил 
лаконичный и стройный текст. Исчезали та-
кие уголовные мемы, как «хулиганы — злые 
уркаганы», песня становилась сценичной, 
претендуя даже на народный фольклор.

Московский вариант, завершающий цикл 
изменений «Мурки», выглядит самым логич-
ным и даже достоверным, несмотря на то 
что главное действие все-таки происходит 
в Одессе.

«Мурка» настолько полюбилась разно-
родной публике, что ее начали варьировать в 
различном песенном репертуаре. Особенно 
это проявлялось в уголовной субкультуре. 
Например, в песне «Жил я в славном городе 
Одессе», где была красивая девчонка Женя, 
за которую пускали финки в ход. В песне 
повторяется весь гардероб Мурки — те же 
«лаковые туфли, модные жакеты, кулоны и 
браслеты», а в конце красотка также получает 
«финское перо под пятое ребро», но не за 
предательство, как Мурка, а лишь за нару-
шение понятий.

То есть песенный материал «Мурки» шел 
нарасхват у разных сочинителей, но действие 
в каждой новой композиции разворачивалось 
обязательно в Одессе. Имя Мурки появилось, 
когда песня вырвалась из Одессы на простор 
всего Советского Союза.

Дело в том, что с 1920 по 1940 год со-
трудников Московского уголовного розыска 
называли «мурками» — от аббревиатуры 
МУР (до сих пор оперативники столичного 
центророзыска получают удостоверения не 
горизонтального, а вертикального формата, 
называемые «мурками»; именно такие до-
кументы были у первых розыскников в 20-е 
годы). Ходила в народе даже присказка: «мур-
ки и урки играют в жмурки».

Поскольку в блатном мире жаргонный 
синоним женщины постоянно звучал как Маш-
ка, ее перерождение в Мурку на стыке 20-х 
и 30-х годов проходило легко и незаметно 
для уха.

На сцене Мурка зажила своей особенной 
жизнью. Вадим Козин упоминает питерского 
куплетиста Вадима Кавецкова, который для 
исполнителей на сцене добавил новый куплет: 
«Мурку хоронили пышно и богато. На руках 
ее несли враги. И на гробе белом написали 
мелом: «Спи, муренок, спи, котенок, спи…»

Этот «муренок» хорошо прижился в ре-
пертуаре исполнителей «Мурки» — Михаила 
Гулько, хора Турецкого и других певцов. В 
послевоенные годы в Ленинграде «Мурка» 
появилась на пластинках с выхолощенным 
блатным жаргоном. Пели ее многие масте-
ра эстрады — от Утесова до Леонтьева, не 
задумываясь о тех противоречиях, которые 
сохранились в песне и так и не были раскрыты 
с самого ее появления.

«А у песни тайна, 
эта тайна…»

До сих пор многие задаются вопросом: для 
чего уркам с дальневосточного Амура понадо-
билось тащиться через всю страну в Одессу? 
Здесь все упирается в топонимику.

Еще со времени Екатеринослава (позднее 
Днепропетровска) предместье этого города 
под названием Амурка прославилось заси-
льем бандитов. «Амурские» урки были частыми 
гостями в Одессе и каждый приезд отмечали 
кровавыми делами. Даже советская милиция 
не могла справиться с ними. Один довоенный 
журналист осмелился рассказать про Амурку 
на страницах популярного журнала — после 
чего «амурские» приговорили его к казни, и 
спасся он, лишь уехав в Австралию!

В наше время «амурские» бандиты при-
были в Одессу по требованию Коломойского 
2 мая 2014 года и участвовали в зверствах 
при поджоге Дома профсоюзов, где погибли 
больше сорока человек.

Были разговоры, что слово «амурка» со-
звучно с «Муркой» и что в Одессу приехали 
«мурки» — те самые сотрудники столичного 
угро. Тогда понятно, откуда такое имя у глав-
ной героини и откуда взялся «опер из МУРа» в 
одесском ресторане. Вопрос поставлен вроде 
бы логично. Но опять же зачем муровцам было 
лезть в Одессу? Не хватало им, что ли, Сухарев-
ки, Домниковки, Марьиной Рощи и Хитровки, 
описанных Зинаидой Рихтер в книге «Это и 
есть Москва»?..

А вот здесь логическая связь неожиданно 
находит почву. В шестидесятые годы я работал 
в соавторстве с легендарным чекистом Федо-
ром Тимофеевичем Фоминым. В 1919 году он 
возглавлял в Одессе городскую чекистскую 
организацию, куда входил и местный розыск. 
По его рассказам, Одесса тех лет была гнездом 
подпольной контрреволюции. Кого там только 
не было! И белогвардейские недобитки Вран-
геля, и замаскированные махновские боеви-
ки… Да еще ко всему — притоны Молдаванки, 
Госпитальной и Перес кишели налетчиками, 
маровихерами и гопниками всех жанров. Они 
грабили богатые «хавиры» и прожигали награ-
бленное в шикарных ресторанах Лондонской 
гостиницы и на Красной улице.

— На уголовную шваль у нас просто не 
хватало времени, и я обратился к Дзержинско-
му за поддержкой. Петерс тут же направил к 
нам, в Одессу, сотрудников МУРа, — говорил 
Фомин.

Его слова подтверждает в своих мемуарах 
видный участник белогвардейского движения 
В.Шульгин: «В 1919 году одесская чрезвычайка 
получила из Москвы 400 верных, прекрасно 

ориентированных людей». Муровцы действи-
тельно участвовали в то время в разгроме 
одесских банд, и жителям города это было 
известно.

Но если появление столичных оператив-
ников в Одессе находит подтверждение, то не-
медленно возникает вопрос: а кто и кем была та 
самая Мурка, ради которой разгорелись такие 
нешуточные страсти, изложенные в песне?

На эту роль могли претендовать три та-
инственные особы: Маруся Климова, Дора 
и Мария Евдокимова. Каждая по-своему ха-
ризматична. Но твердых подтверждений в 
документах о внедрении их в банды не было 
найдено ни по одной.

Дора — одесская чекистка, которая про-
славилась тем, что без суда и следствия са-
мостоятельно расправлялась с бандитами. 

Городская молва приписывала ей несколько 
сотен расстрелов прямо в здании ЧК. Понятно, 
что внедряться в бандитскую среду с такой 
славой могла только самоубийца: в родном 
городе все жители не только знали друг друга 
в лицо, но и каждый булыжник на мостовых 
одесских улиц.

Тогда кто же? В песне называют Марусю 
Климову. Ее личность была рассекречена МВД 
в 1952 году (хотя какой может быть секрет по 
делу ликвидации банды где-то там в 1920-м?) 
Тем не менее эта рассекреченная учетная за-
пись вызвала бурю сенсаций. Наконец-то стало 
известно, кем была и стала знаменитая Мурка: 

капитаном милиции! И ведь выжила — настоя-
щая разведчица!

Капитан запаса милиции, 1897 года рожде-
ния. Значит, в двадцатые годы Климовой было 
23–24 года. Родилась в Великом Устюге под 
Вологдой. Дальше — тишина… Фотографий 
нет, что удивительно. Как удивительно и то, что 
заслуженная чекистка двадцатых героических 
лет получила звание всего лишь капитана ми-
лиции (эти звания, кстати, были введены только 
в середине 30-х годов). Получается, что Маруся 
все годы слушала «Мурку» про себя и скромно 
не сознавалась в проявленном героизме…

Еще более странно то, что красавице че-
кистке (она же и красавица бандитка), от красы 
которой «торчали» даже «урканы, злые хулига-
ны», приписали почему-то оперативные снимки 
настоящей кровожадной убийцы, соратницы 
Махно, некоей Марии Григорьевны Никифо-
ровой. Эта злодейка носилась по станицам 
на тачанке и расстреливала всех подряд без 
разбора. Еще она отличалась жадной похотли-
востью к юношам. Затаскивала их угрозами в 
постель, а утром перерезала им горло, чтобы 
не сболтнули лишнего. Была поймана и рас-
стреляна в Крыму в 1919 году.

Глядя на снимки отвратительной женщины-
монстра, трудно понять тех, кто подставил 
эту мерзость под образ Маруси Климовой. 
Подставили, наверное, от полной безнадеж-
ности: учетная запись вроде есть, а образ 
отсутствует.

Правда, пылкая фантазия одесситов 
расписала сказочную историю про еще одну 
участницу события — красавицу Марго Дмитри-
евскую, любовницу Махно, за которую, вступая 
в банду, якобы выдавала себя молодчина Кли-
мова. Когда ее «расшифровали» бандиты, она 
навела их на след настоящей Дмитриевской, 
а сама скрылась. Сказка, которую темпера-
ментно передавали из уст в уста на Большом 
Фонтане. Нашлись и свидетели похорон Дми-
триевской, которые и связали ее убийство с 
коварной Муркой. 

Еще в Одессе пытаются доказать правду 
муровской чекистки артефактом в краеведче-
ском музее в виде кошелька, на котором выгра-
вирована надпись: «Галочке в день рождения от 
Мурки». Датирован подарок аж 1941 годом!

Эксперты антиквариата подтвердили про-
венанс вещи: произведен кошелек в десятые-
двадцатые годы. По годам вроде с делом Мурки 
совпадает. Но, с другой стороны, получается, 
что Климова оказалась в Одессе еще и в 1941 
году? Кто такая эта Галочка? Ау, откликнись! 
Неизвестно. Но тогда также неизвестно, какая 
из Мурок подарила ей этот кошелек…

Зато испытали радость в Великом Устюге, 
узнав о капитане милиции Марусе Климовой. 
И, надо полагать, с прицелом на туристов по-
ставили в городе памятник знаменитой зем-
лячке Мурке. Рядом с увековеченным именем 
многозначительно высекли куплет песни, чтобы 
было понятно, кому вообще-то поставлен па-
мятник. Смотрится он красиво, но ничего не 
доказывает.

Мимо разгоревшихся страстей вокруг 
Маруси Климовой не могли спокойно пройти 
кинотворцы. Лакомая тема зажгла сценари-
стов, и в 2017 году на телеэкранах появились 
двенадцать серий фильма «Мурка». Создатели 
сериала воспользовались правом художников 
дополнить сюжет воображением по своему 
видению и вкусу. Так, рядом с Муркой появился 
еще один, не числящийся в оперативных уче-
тах персонаж — любовник Климовой, вожак 
банды по кличке Бриллиант. Этот Бриллиант 
якобы перехватил эстафету у короля уголовной 
Одессы Мишки Япончика, воспетого Бабелем 
под именем Бени Крика.

Об одесском Япончике мне много рас-
сказывал Фомин. Япончик был завербован ЧК 
и часто бывал у него в кабинете. Кстати, именно 
Фомин поддержал Япончика, когда тот предло-
жил чекистам создать батальон из налетчиков 
для участия в боях на стороне Красной Армии. 

По словам Фомина, незабываемое зрелище 
— проводы на фронт бандитов одесситами. 
Женщины вытирали глаза платочками, а муж-
чины, глядя на нестройные ряды шагающих 
под барабанный бой бандитов, которые еще 
вчера вызывали страх у запоздалых прохожих, 
сегодня возносили им хвалу…

Эта затея ни к чему не привела. В первом 
же бою под Шепетовкой бандиты разбежались 
и вскоре вернулись в Одессу. А сам Япончик 
получил, как правильно спел Розенбаум, пулю 
в лоб от светлоглазого паренька.

Тем не менее легенда о Япончике в Одессе 
дожила до наших дней, и артисту Водяному, 
сыгравшему на сцене городского театра Мишку 
Япончика, прислали от южной сентиментальной 
братвы золотое блюдо с гравировкой благо-
дарности от бандитов Одессы.

Что касается показанного в фильме Брил-
лианта, то, скорее всего, авторы использовали 
популярное имя известного вора в законе Васи 
Бриллианта, в гражданской жизни — Влади-
мира Петровича Бабушкина, родившегося в 
Астрахани в 1928 году и никак не подходящего 
для событий времен Мурки. (Кстати, настоящий 
Бриллиант дал рекомендацию на «проход в 
крестовую масть» Япончику наших дней.)

Фильм с участием Пореченкова, Гармаша 
и Марии Луговой, с увлечением сыгравшей 
главную роль, имел успех, чего, собственно, 
и добивались авторы.

Как же можно в таком случае объяснить 
учетную запись Марии Климовой? Скорей 
всего, эта запись временного документа, вы-
данного одной из сотрудниц. Когда документ 
утратил значение, его не «рассекретили», 
как об этом говорят, а сдали в архив. А имя 
Маруси Климовой выбрано с тем известным 
юморком, что принят в милицейской службе 
(теперь полицейской). В порядке шутки решили 
окрестить сотрудницу именем из любимой 
песни, не задумываясь, какую неразбериху 
это может вызвать. Работая в архиве, кто-то 
«сделал неожиданное открытие» и действи-
тельно вызвал небывалый ажиотаж.

И все-таки — под именем Мурки был же 
скрыт какой-то человек?.. 

Легенда ВЧК

В шестидесятые годы я получил доступ 
к архивам КГБ по делу Ефима Георгиевича 
Евдокимова, представителя ВЧК в штабе 
Юго-Западного фронта времен Гражданской 
войны, т.н. кавказской группы. Две недели меня 
встречал утром в здании на Лубянке офицер 
из архивного управления. Он приносил пухлые 
папки с документами, запирал меня одного в 
комнате и выводил в середине дня в столовую 
на обед. В комнате с зарешеченным окном и 
видом на здание бывшей внутренней тюрьмы 
я две недели с упоением просматривал до-
кументы с описанием удивительных военно-
чекистских операций. И неожиданно наткнулся 
на потрясающий факт.

Рядом с Евдокимовым все военные годы 
находилась его верная соратница — чекист-
ка из латышских стрелков Эльза Грундман. 
Описание ее дел — увлекательная повесть о 
военных приключениях. Участвовала в штурме 
Зимнего дворца. В конном корпусе червонных 
казаков под командой комкора Примакова она 
всегда была в первых рядах атаки «кавале-
рийской лавы», увлекая за собой остальных 
всадников. 

Работая в разведке вместе с Евдокимо-
вым, Эльза выполняла самые опасные пору-
чения, внедряясь в банды махновцев и даже в 
штабы врангелевской и деникинской армий. У 
этой женщины отсутствовал порог страха. На-
стоящий «ангел революции», как ее называли в 
штабе фронта. Эльза получила в награду трое 
золотых часов, золотой портсигар, именное 
оружие и боевого скакуна. Трижды ее награж-
дали орденом Боевого Красного Знамени, 
причем этим орденом ее удостоили первой 
из женщин…

Найденные документы оказались золотой 
жилой. Наши очерки с Фоминым о Евдокимове 
и Эльзе Грундман разлетелись по изданиям 
всей страны. В Москве их печатали известин-
ская «Неделя» и «Московский комсомолец». 
Много просьб поступило из газеты «Советская 
Латвия». Очерк о подвиге Эльзы, когда она 
добровольно согласилась стать заложницей 
у самого свирепого вожака махновских бан-
дитов Артема, вошел в юбилейный сборник 
«Чекисты», выпущенный «Молодой гвардией» 
к 40-летию органов госбезопасности и полу-
чивший премию КГБ.

Вот только один документ, скопированный 
из ее дела. Эльза пишет убористым почерком 
в своем, как сейчас это называют, резюме:

 «За время работы участвовала и руко-
водила ликвидацией следующих банд: банда 
Нечая — сдалась благодаря моей агентурной 
работе среди банды и лично ездила на пере-
говоры. Банда Шевчука — была уничтожена 
в бою. Атаман сдался. Банда Лихо — поло-
вина сдалась во время переговоров, другая 
половина во время боя разбита и убит мной 
сам атаман Лихо. Банда Артема — атаман был 
взят, когда я осталась заложником в банде, 
где, в общем, пробыла как заложница 7 суток. 
Остальная банда мне сдалась по прибытии в 
г. Винницу. Комсостав банды в количестве 15 
человек оказывал сильное сопротивление, в 
результате 8 человек бандитов было убито. 
Остальные разоружены. С тремя сотрудника-
ми произвела арест махновской организации 
в 1–м запасном полку. Арест производился 

во время восстания полка. Цель махновцев 
была: устроить восстание всех запасных ча-
стей гарнизона и перейти на сторону Махно. 
Арестовано 18 человек».

На двух страницах Эльза рассказывает об 
операциях по разгрому бандформирований, 
смелость которых граничит с фантастикой. И 
среди них — одна, проведенная в 1926 году 
в Петрограде, по ликвидации опасной раз-
ветвленной бандитской группировки прямо 
в их штабе — ресторане «Бристоль». И опять 
рискованное для жизни внедрение…

— А в Одессе в составе муровской бригады 
она участвовала? —спросил я Фомина.

— А как же без нее! Конечно, 
участвовала.

— Но в документах ничего нет об этом. По 
Кавказу, Украине, школе красных старшин и 
Петрограду — есть. Об Одессе — ничего.

— Дело в том, что московская опергруп-
па была большой. Это требовалось с учетом 
одесской специфики. Каждый сотрудник вы-
полнял только одно задание и сразу уезжал в 
Москву. По той работе, что провела в Одессе 
Эльза, бандитов задерживали несколько дней 
во многих местах — от Аркадии до станций 
Фонтана. Но ее уже в городе не было. А во-
обще в послужном списке Эльзы одесский 
эпизод мелкий, и она вряд ли придавала ему 
значение. Да и общий отчет Дзержинскому 
был о выполненном поручении в целом, без 
указаний отдельных чекистов. 

— Сколько лет было Эльзе, когда МУР про-
водил одесскую операцию?

— Двадцать девять–тридцать.
(Как мы писали выше, Климовой в это вре-

мя должно было быть двадцать три года. Это 
возраст оперативника, когда он только-только 
начинает «вставать на крыло». Эльза к своим 
тридцати годам прошла большую и суровую 
школу оперативной службы, к тому же еще и 
с заслуженным боевым опытом, отмеченным 
многими наградами. То есть у Эльзы во время 
муровской зачистки Одессы от бандитизма уже 
были те самые качества опытной разведчицы, 
которые приписывают Климовой.)

— Так, может, Эльза — она же и Мария 
Евдокимова — и есть та самая чекистка, о ко-
торой столько лет поют в песне и все никак не 
успокоятся?

— Если бы Эльза при жизни узнала, что 
прославится в блатной песне из-за самого пу-
стого дела в своей оперативной жизни, она, при 
ее характере, сгорела бы от негодования.

— Что значит «при жизни»?
— Я не люблю это вспоминать. Мы много 

раз говорили об этом с Ефимом Георгиевичем. 
Он не снимал с себя вины за то, что произошло 
с Эльзой.

Через Центральный аппарат ГПУ он пере-
вел Эльзу в Москву с Северного Кавказа, где 
она продолжала борьбу с контрой. В Москве 
Ефим Георгиевич помог ей получить комна-
ту в квартире на Петровке и договорился о 
должности в Московском уголовном розы-
ске. А дальше случилось непредвиденное… 
Тридцатидевятилетняя Эльза обрушила шквал 
нерастраченных за военную жизнь чувств на 
начальника МУРа. У них там начался бурный 
роман, который и привел к трагедии. Эльза со 
свойственной ей прямотой потребовала у него 
развода с женой. Эта женщина пришла к Эльзе 
за разъяснением: мол, стыдно приставать к 
женатому человеку. И Эльза, как всегда, нашла 
свой выход из положения.

30 марта 1931 года из наградного маузера 
легендарной чекистки, чьи подвиги навечно 
вписаны в историю главной спецслужбы стра-
ны, прозвучал последний выстрел. Увы, но в этот 
раз не во врагов валькирии революции…

«А напоследок я скажу…»

Скажу про «Гадюку». В ее образе открыто 
просматривается судьба Эльзы. Хотя писал 
рассказ Алексей Толстой в 1928 году, когда 
она все еще сражалась «за правое дело» на 
Северном Кавказе. Портрет его героини спи-
сан с родственницы писателя Татьяны Сикор-
ской, которая, как и Эльза, была «кавалерист-
девицей» времени Гражданской войны. Она 
так же трудно находила себя в мирной жизни, 
не могла смириться с укладом коммунальной 
квартиры и так же тяжело переживала неудач-
ную любовь к женатому человеку. Алексей Тол-
стой помог ей сделать литературную карьеру. 
С его помощью она стала переводчицей песен 
на русский язык, вышла замуж за соавтора и 
прославилась переводом «Сулико», а во время 
войны — песней для Утесова «На честном сло-
ве и на одном крыле». В эвакуации в Елабуге 
подружилась с Цветаевой и пыталась спасти 
ее от смерти. 

Она, конечно, не стреляла в соперницу 
по несчастной любви, как это делает «Гадю-
ка» в фильме. Но после самоубийства Эль-
зы, о котором по Москве разошлись разные 
слухи, Алексей Толстой согласился, что для 
непреклонных характеров таких женщин, как 
Грундман и Сикорская, их судьба — вулкан 
человеческих страстей, извержения которых 
ведут к трагедии. Именно это он и хотел по-
казать в рассказе. Жизнь подтвердила про-
зорливость маэстро… 

P.S. «Мурка» — замечательное танго, где 
музыка Оскара Строка, а слова Якова Ядова:

Здравствуй, моя Мурка, Мурка дорогая!
Помнишь ли ты, Мурка, наш роман?
Как с тобой любили, время проводили
И совсем не знали про обман…
А потом случилось, счастье закатилось,
Мурка, моя верная жена…
Стала ты чужая и совсем другая,
Стала ты мне, Мурка, неверна…
Как-то было дело , выпить захотелось,
Я зашел в шикарный ресторан,
Вижу в зале бара — там танцует пара,
Мурка и какой-то юный франт.
Тяжело мне стало, вышел я из зала
И один по улице бродил.
Для тебя я, Мурка, не ценней окурка,
А тебя я, Мурка, так любил!
У подъезда жду я, бешено ревнуя,
Вот она выходит не одна,
Весело смеется, к франту так и жмется
Мурка, моя верная жена.
Я к ней подбегаю, за руку хватаю:
«Мне с тобою надо говорить.
Разве ты забыла, как меня любила,
Что решила франта подцепить?
Мурка, в чем же дело, что ты не имела?
Разве я тебя не одевал?
Шляпки и жакетки, кольца и браслетки
Разве я тебе не покупал?
Здравствуй, моя Мурка, Мурка дорогая,
Здравствуй, моя Мурка, и прощай!
Ты меня любила, а потом забыла,
И за это пулю получай.

Эрик КОТЛЯР,
заслуженный работник культуры 

России.

Первый знак ВЧК «почетный 
чекист», впервые врученный 
женщине, Эльзе Грундман, 
в 1927 году.

В роли Мурки артистка Мария 
Луговая.

Рассекреченная учетная запись 
Маруси Климовой.

Героям песен 
ставили 

памятники не 
раз. В Одессе 

красуется 
памятник Косте и 

рыбачке Соне, в 
Питере туристы 

любуются 
маленьким 
чижиком на 

Фонтанке, на 
байкальском 

острове Ольхон 
можно увидеть 

бронзового 
бродягу из 

Забайкалья, 
на берегу Угры 

стоит памятник 
знаменитой 

Катюше. А Мурка 
появилась в 

Великом Устюге.

Исполнилось 
93 года 
со дня смерти 
знаменитой 
чекистки

В 1965 году на экраны кинотеатров вышел фильм «Гадю-
ка», снятый по одноименному рассказу Алексея Толсто-
го. Сложная драма молодой женщины, красногвардей-
ки, которая в Гражданскую войну участвовала в лихих 
кавалеристских атаках, пробиралась в тыл белогвар-
дейцев и махновских бандитов. А потом оказалась 
не в силах преодолеть психологический барьер, за 
которым не нужны были безоглядная смелость кава-
лерийских атак, беспощадная ненависть к врагу, 
а рука, привычная к маузеру, отказывалась пере-
бирать костяшки на счетах.
Но никто из читателей, закрывших книжку, и зри-
телей, покинувших кинозал, переживших вме-
сте с героиней писателя драму ее непокорного 
характера, не знал, что известный советский 
классик рассказал им о судьбе загадочной че-
кистки. О ней сложили главный гимн уголовного 
мира под именем «Мурка». 
Да и сам Алексей Толстой не догадывался, какую 
удивительную тему он затронул в своем очерке из-
за совпадений поворотов жизни двух незнакомых друг 
с другом амазонок Гражданской войны.

ВСЕ В КОЖАНЫХ 
ТУЖУРКАХ — ЛЮБКА, 
МАШКА, МУРКА  

Нинель Мышкова в роли Гадюки. 
Вспоминается кавалерист-девица 
Дурова времен 1812 года. 

За Марусю Климову почему-то 
выдали соратницу Махно Марию 
Никифорову.



— Юля, скажу честно, довольно не-
привычно видеть вас в качестве мане-
кенщицы. Признайтесь, тренировать 
модельный шаг приходилось?

— Вы знаете, не приходилось, но, по-
скольку у меня есть танцевальное прошлое, 
я примерно понимаю, как надо двигаться. Я 
хорошо владею своим телом, поэтому мне 
это дается достаточно легко. Раньше еще за-
нималась йогой.

— А сейчас какие-либо виды спорта 
поддерживают идеальную фигуру звезды 
кино?

— Самолеты, поезда, бег в аэропортах в 
основном помогает (смеется). Просто, если 
честно, вообще нет времени ни на что. Ухажи-
вать за собой, элементарно сделать маску на 
лицо, смыть ее и нанести крем — нет времени. 
Поэтому я использую готовые тканевые маски: 
пока ты едешь в машине на съемку, у тебя есть 
возможность их наложить и хоть как-то сделать 
вид, что ты за собой ухаживаешь. Пойти к 
косметологу тоже редко получается.

— А так и не скажешь. Глядя на вас, 
можно подумать, что вы не брезгуете 
филерами и золотыми нитями...

— Ну, это будет круто, если кто-то по-
думает, что у меня филеры. Значит — дей-
ствительно хорошо выгляжу. На самом деле 
единственное, что я делаю у косметолога, 
— это биоревитализацию (увлажнение). И 
то раз в год, потому что после нее, как мне 
сказали, нужно 2–3 дня не накладывать ма-
кияж. А я пока позволить себе этого не могу. 
У меня фактически ежедневные съемки или 
перелеты. Иногда сама наношу скраб или 
гримеры могут мне нанести перед использо-
ванием грима какую-то сыворотку с лифтинг-
эффектом.

— Ну а влюбленность? Говорят, это 
прекрасное средство для поддержания 
женской красоты...

— Это вообще играет главную роль во 
внешности! (Улыбается.) Сразу хочется краси-
во одеваться, выглядеть. Я тут поймала себя 
на мысли, что я реально, кроме спортивных 
костюмов, ничего не ношу в жизни. Только на 
сцене или съемочной площадке. А вот если 
бы я была влюблена, наверное, это были бы 
платья и туфли. 

— То есть делаю вывод, что вы свобод-
ны и у мужчин есть шанс?

— Шанс есть всегда (смеется).
— Раз уж мы про сильный пол загово-

рили, вы бы каких мужчин в своей жизни 
хотели видеть? Ваши взгляды на этот во-
прос изменились за последние годы?

— Ну конечно! Мне вообще кажется, что 
женщины за сорок уже совсем другие, чем 
двадцатилетние девушки. Если раньше это 
были какие-то эмоции и необдуманные реше-
ния, то сейчас, прежде чем принять какое-то 
решение, ты сто раз подумаешь, миллион раз 
подумаешь… Можно поругаться, разойтись на 
время, но порвать окончательно уже сложнее. 
К тому же, когда начинаешь отношения в зре-
лом возрасте, ты уже понимаешь, с кем точно 
не сможешь построить их. Ты уже не витаешь 
в облаках, прекрасно знаешь, что тебя ждет 
дальше. Да и сама уверенно стоишь на ногах, 
сама от себя зависишь. 

— Считается, что после тридцати лет 
женщины начинают видеть сразу все не-
достатки в мужчинах. Для вас это не стало 
проблемой при построении отношений?

— Наверное, действительно видишь не-
достатки, но когда ты влюбляешься, эти не-
достатки нивелируются. И порой осознанно 
закрываешь на них глаза, хотя в 20 лет для 
тебя они, возможно, могли бы стать точкой 
невозврата.

— Признайтесь, а на безумства силь-
ный пол пускается ради вас? Что нынче 
делают мужчины?

— Ничего. Так грустно даже. Так и на-
пишите: заплакала в этот момент (смеется). 
Рыцарей-то нет. У меня к тому же еще очень 
много работы, дети — подростки, два мальчика. 
Когда я не на работе, то посвящаю время им. 
Возможно, когда дети выпорхнут из родитель-
ского гнезда, придет время задуматься о себе 
и личной жизни. Причем не я одна с такой про-
блемой сталкиваюсь. Я вижу очень много ак-
трис в моем окружении, которые так же, как и я, 
состоялись в профессии, они востребованные, 
есть дети и бэкграунд предыдущих отношений, 
но им очень сложно выстроить отношения с 
новыми мужчинами. Просто настолько уже 
комфортно быть с самой собой, настолько 
боишься разрушить этот мир, которая ты сама 
создала. Но в любом случае любовь — это со-
стояние, которое не спрашивает, когда к тебе 
нагрянуть и как надо при этом себя вести. Я 
желаю всем любви.

— А как поживают ваши чудесные сы-
новья? Мы не успели заметить, как они 
уже выросли...

— Да, им уже 15 и 13 лет, это такой непро-
стой возраст. Честно признаюсь, я — мама-
наседка, а с мальчиками мне надо себя пере-
барывать, потому что я контролирую все. Даже 

когда я на гастролях, это делаю. Звоню: «Ты 
это принес? Ты туда сходил? У тебя урок через 
15 минут — пришли домашнее задание…» А 
ведь им надо давать больше самостоятель-
ности. Но в принципе процесс борьбы с собой 
уже довольно успешен. Например, они сами 
встают и готовят себе завтрак, а затем сами 
идут в школу. У меня душа не на месте, когда 

они что-то делают, а я лежу в 
кровати. Я ненавижу себя в 

эти моменты, но понимаю, 
что я должна лежать, а им 
необходимо самим все 
завершить. 

— Ну, завтрак — 
это уже немало! А чем 

еще увлекается ваша 
молодежь?

— Старший, Иван, решил 
стать артистом. Он очень хочет 

поступить в театральный вуз, два 
года ходит в театральный кружок. 

Недавно у него была премьера спек-
такля «Стиляги», где он играет главную 

роль. Мы с Гришей (Антипенко. 
— Авт.) были там, 

естественно, и так волновались, как не волно-
вались за свои премьеры. У нас разбор полетов 
по этому поводу до сих пор происходит. 

— И что же говорит мама восходящей 
звезде театрального искусства?

— В основном сам Ваня подходит и гово-
рит: «Посмотри на пятой минуте моего спек-
такля — что я не так сделал?» Или подходит 
к Грише: «Пап, я тут нахмурил брови — мне 
кажется, это не нужно». И Гриша соглашается: 
да, перестань хмурить брови. А вообще я Ване 
пытаюсь показать обе стороны медали этой 
профессии, чтобы ребенок видел не только 
внешнюю канву, как мы с папой снимаемся и 
играем в спектаклях, ходим по красным до-
рожкам, но и изнанку — что эта профессия не 
так легка. Если ты проявишь себя как слабый и 
неуверенный человек, тебя в ней просто сметут. 
Артист не имеет права сказать, что он устал, 
поддаться влиянию эмоций и личных пережива-
ний. В стенах театра и на съемочной площадке 
никакие обстоятельства не должны помешать 
тебе быть профессионалом.

— То есть вы не станете противиться 
его актерскому будущему? 

— Нет, конечно. Если он окончательно 
решит в 11-м классе поступать, я буду всеми 
руками и ногами «за», буду ему помогать. Но 
стоит отметить, что это такая профессия, где 
ты должен свой путь проделывать сам. Здесь 
нет блата: если ты плохой актер, какие бы ни 
были у тебя родители, не пробьешься. Я сейчас 
ему помогаю как могу: мы репетируем, про-
говариваем текст, я даю ему советы…

— А младший вслед за старшим строит 
похожие планы?

— Нет, Федор у нас еще не определивший-
ся. Он такой агностик во всем. Вчера он был 
великим волейболистом, сегодня — великий 
гитарист. Он уже мне показывает примеры, что 

музыкой тоже можно зарабатывать на жизнь. 
Рассказал мне случай, который произошел с 
Джоном Ленноном, который подарил своей тете 
квартиру. Когда он только начал заниматься 
музыкой, она ему сказала: «Джон, ты никогда 
в жизни не заработаешь, а будешь все время 
у меня на шее». И когда он стал известным 
и богатым, первое, что сделал, — купил ей 
огромный дом со своих гонораров. В общем, 
ребенок готовит меня к тому, что когда он станет 
музыкантом, он всего добьется. У меня хотя бы 
будет большой дом. Я не возражаю (смеется). 
Главное, чтобы дети были увлечены, потому 
что сейчас насущная проблема подростков 
— в том, что им ничего не нужно. Я смотрю на 
его друзей или даже самого Федора, который 
приходит домой и не хочет делать уроки. Это 
ужасно. Когда у ребенка горят глаза, это круто. 
Чем бы он там ни занимался. 

— Но тема приобретения дома — это 
неплохо, согласитесь. Вы вот несколько лет 
назад рассказывали о планах построить жи-
лье, какие успехи в этом направлении? 

— Да, я строю дом уже пять лет. Просто 
началась пандемия, потом подорожание ма-
териалов в связи с санкциями, и все это откла-
дывалось. Ну, надеюсь, что дом когда-нибудь 
закончим — есть такая мечта. 

— Вы уже, наверное, мысленно все 
везде расставили? Что интересного 
планируется?

— Там по плану будут стоять огромный 
диван и телевизор, и мне кажется, это будет 
мое самое любимое место (смеется). Баню 
пока не строим, потому что в самом доме нам 
посоветовали не делать: это чревато плесенью. 
А строить здание рядом нам пока не потянуть 
— дай бог, чтобы сам дом достроили. И еще 
у меня будет лежачая ванная на ножках с 
полочкой для бокала вина, как в фильмах, 
рядом с окном.

— Судя по вашим рассказам, я вижу, 
что вы не препятствуете общению детей 
с их отцом — Григорием Антипенко, а 

даже совсем наоборот?
— Разумеется. Это необходимо, особенно 

мальчикам. Они так тянутся к нему — я ино-
гда даже поражаюсь. Вот выскажу, например, 
какое-то мнение, а Гриша — противоположное, 
так Ваня или Федя принимают его сторону. 
Ну, это понятно: потому что он папа, который 
ближе к ним по менталитету. Я же с точки зре-
ния женщины им советую. Так что папа — это 
мегаважно в жизни детей.

— Вы часто проводите время все 
вместе?

— Фактически еженедельно. Сейчас та-
кой период, когда в общении с мальчиками 
нужно быть все время начеку. Конечно, мы с 
их папой даем им полную свободу в выборе, 
в прогулках, в общении, но в любом случае я 
тайно контролирую какие-то переписки и так 
далее. Учителя со мной тоже на связи, если 
какой-то друг нехороший завелся. Слушаю 
краем уха разговоры детей: агентура расстав-
лена (улыбается).

— С таким графиком жизни необходимо 
отдыхать хоть иногда. Вы как это предпо-
читаете делать?

— Раньше единственным способом вос-
становить силы было уехать куда-нибудь в 
дикие места, чтобы не было никого, кроме 
нас с детьми. Мы в этом плане очень люби-
ли Черногорию. Но сейчас никуда особо не 
выехать, поэтому отдых — это, как правило, 
наши совместные походы в кино, прочтение 
книг, или можем посмотреть легкую комедию 
и провести втроем время. С детьми сейчас 
так стало интересно! Раньше тоже были свои 
прелести в совсем детском возрасте, но сейчас 
они уже взрослые, и мы общаемся на такие 
темы! Ваня увлекся бардами, прочел всего 
Шекспира и Достоевского, даже Софокла. Я 
поинтересовалась, как ему, он ответил, что 
это круто: проглотил взахлеб. А я не смогла 
его прочитать. Начала даже читать Джека Лон-
дона, которого мой сын также всего прочитал, 
а я еще нет. Хочу, чтобы нам с Ваней можно 
было общаться и на тему книг. Да и вообще 
есть много произведений, которые я даже не 
читала, и мне так стыдно. Я рада, что у нас 
складываются уважительные и доверительные 
взаимоотношения с детьми, и очень надеюсь, 
что так будет всегда. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Актрису Юлию Такшину много-
численные поклонники, конечно 
же, помнят по легендарному се-
риалу «Не родись красивой», где она 
сыграла одну из ярких ролей. 
На этом же проекте она позна-
комилась с будущим мужем и 
отцом своих детей — актером 
Григорием Антипенко. Правда, 
через какое-то время пара рас-
сталась. Ну а недавно мы обна-
ружили Такшину в довольно не-
привычном амплуа: в качестве 
модели на показе российского 
дизайнера. Поскольку из-за за-
нятости Юля крайне редко куда-
то выходит, мы, конечно, не могли 
упустить возможность пообщать-
ся с красавицей актрисой. В ре-
зультате узнали, каково быть мамой 
сыновей-подростков, общается ли 
она с бывшим мужем и почему никак 
не может достроить дом.
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КРОССВОРД

НЕ ПРОПУСТИ!

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Плотный комочек 
удобрения. 4. Школьный предмет Нестора 
Петровича в фильме «Большая перемена». 
10. Подготовка замерзшего за ночь движка. 
11. Тонкий джемпер с вырезом-галочкой. 
13. Переносной ручной инструмент, ис-
пользуемый крестьянами для погрузки и 
выгрузки сена. 14. Темнокожий труженик 
на плантации. 15. Бедняга, лицезревший 
только спину Фортуны. 16. «Маков цвет» 
для щек в косметичке. 18. Каждый игрок 
футбольного клуба ЦСКА. 20. Вязаные «бо-
тиночки» для малышки. 22. «Псевдоним» 
пацана в компании друзей. 23. Предсказа-
тель, изучающий звезды. 24. Синхронность 
мыслей однопартийцев. 27. Участник ледо-
вого побоища с клюшками. 30. Фильм про 
шерифа и лихого ковбоя. 32. Скандальная 
выходка пиарящейся звезды. 34. Фрукт 
перед девочкой на картине Серова. 35. «Ми-
стер Икс», остановившийся в гостинице. 36. 
«Апартаменты» риелторского агентства. 38. 
«Копилка» бюллетеней на избирательном 
участке. 39. Пушистый маленький новосел 
в доме. 40. «Двуногий» инструмент чертеж-
ника. 41. «Флюиды», излучаемые довольной 
невестой. 42. Компания, давшая денег на 
телепроект.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Самый авторитетный 
громила в банде. 2. Жесткое ложе отбы-
вающего очередной срок рецидивиста. 
3. Внутренний водоем коралловых остро-
вов. 5. Барная деталь интерьера кухни. 6. 
Знак зодиака приятеля, рожденного в День 
космонавтики. 7. Рептилия, не дорожа-
щая своим хвостом. 8. Ознакомительная 
глава в учебнике. 9. Промах набирающей 
текст секретарши. 10. Жирное мороженое 
в вафельном стаканчике. 12. Гончарное 
дело, которое приносит доход. 17. Цир-
качка, работающая в седле. 19. Лакейская 
угодливость перед начальством. 20. Долж-
ностное лицо, осуществляющее принуди-
тельное исполнение судебных решений 
и постановлений. 21. Каменный божок в 
языческом капище. 25. Громкий «рупор» в 
мобильнике. 26. Перенос платежа на более 
поздний срок. 27. «Шкатулка» для буханки 
и батона. 28. Профессия Гоши-Гоги, сы-
гранного Баталовым. 29. Вместительный 
пассажирский самолет. 31. Граница между 
полушариями на глобусе. 33. Единица счета 
населения. 34. Вырытый тоннель для по-
бега. 37. Средство маскировки невкусного 
блюда. 38. Кавалерист, ставший мужем 
Ольги Лариной.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Камбала. 4. Свисток. 10. Адаптер. 11. Пострел. 13. Луна. 14. 
Теща. 15. Трактовка. 16. Гречка. 18. Накипь. 20. Фаворит. 22. Работник. 23. Мельница. 
24. Радиация. 27. Тонометр. 30. Язычник. 32. Камера. 34. Стопор. 35. Молокосос. 36. 
Паек. 38. Узор. 39. Зрелище. 40. Теплота. 41. Теснота. 42. Пакость.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Коллега. 2. Беда. 3. Лопата. 5. Ватман. 6. Слет. 7. Кушанье. 8. 
Краковяк. 9. Ипподром. 10. Антенна. 12. Ленивец. 17. Калорифер. 19. Абонемент. 20. 
Функция. 21. Теленок. 25. Анамнез. 26. Языковед. 27. Тонкость. 28. Трапеза. 29. Экс-
перт. 31. Прорезь. 33. Амулет. 34. Ссылка. 37. Крен. 38. Утро.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Россыпь. 4. Классик. 10. Севрюга. 11. Конвоир. 13. Спад. 14. 
Чета. 15. Архаровец. 16. Вокзал. 18. Аффект. 20. Рубанок. 22. Импортер. 23. Кувшинка. 
24. Прокурор. 27. Болтушка. 30. Аксиома. 32. Зигзаг. 34. Пресса. 35. Насыщение. 36. 
Уход. 38. Смог. 39. Мерзляк. 40. Издание. 41. Агроном. 42. Рыбалка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рабство. 2. След. 3. Портал. 5. Львица. 6. Спич. 7. Кадастр. 8. 
Каламбур. 9. Склочник. 10. Сарказм. 12. Ремешок. 17. Автошкола. 19. Фуникулер. 
20. Реторта. 21. Кувалда. 25. Разгром. 26. Рассылка. 27. Броневик. 28. Консоме. 29. 
Взбучка. 31. Сангина. 33. Гнездо. 34. Пенаты. 37. Дело. 38. Сила.
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ замки замена. 8-985-997-91-37

20232023
Толечка с Зинулей!
Со Светлой Пасхой!
С ВОСКРЕСЕНИЕМ!

Удач, ГАРАНТИЙ ВОЗРОЖДЕНИЯ!
С Днём Здоровья!

Царь Семья,
Благ, лет 120 Здравия!

С Днём МАМУЛИ!
Поздравленья!

С ПОБЕДОЙ

куплю
❑ Светлана - 

дорого купит книги до 1945г., 
антиквариат, старину, 
Т.8-915-171-71-02

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи 
т. 8(926)902-53-51

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

■ «Было неверие в меня людей, мелкие подлости, палки в 
колеса» – Юлия Пересильд о съемках в фильме «Вызов», 
семье и новой любви

■ «Я написал завещание и серьезно поговорил со старшим 
сыном» – Клим Шипенко о космической одиссее

■ «Первое, чему меня учили, ругаться матом» – сербская 
актриса Милена Радулович о съемках в России

НЕИЗВЕСТНАЯ ЖИЗНЬ ИЗВЕСТНЫХ ЛЮДЕЙ

ПЕРЕСИЛЬД
ПУ ТЕШЕСТВИЕ В КОСМОС СРАВНИМО С РОЖ ДЕНИЕМ ДЕ ТЕЙ

К ЛИМ 
ШИПЕНКО:

Я НАПИСА Л 
ЗАВЕЩ АНИЕ 
И СЕРЬЕЗНО 
ПОГОВОРИЛ 

СО СТАРШИМ 
СЫНОМ

Апрель 2023

ЮЛИЯ

ЧИТАЙТЕ В ЖУРНАЛЕ «АТМОСФЕРА»

В Кремлевском дворце с огромным успе-
хом прошел гала-концерт, посвященный 
45-летию Театра балета Бориса Эйфмана. 
Набитый до отказа поклонниками творче-
ства великого российского хореографа 
шеститысячный зал не смог вместить всех 
желающих. «Лишний билетик» спраши-
вали не только на подступах к Кутафьей 
башне, но еще на выходе из метро. Это 
второе за всю историю выступление эйф-
мановского коллектива в Кремле. 

Концерт, вместивший в себя отрывки из 11 
балетов Эйфмана, по сути являлся своеобраз-
ной антологией творчества хореографа. Здесь 
были представлены произведения разного 
времени и разной тематической направлен-
ности: как знаменитые эйфмановфские байо-
пики, посвященные историческим личностям 
(Чайковский, Роден, Мольер), так и балеты, в 
основе которых лежат знаменитые литератур-
ные произведения.

Известная на весь мир труппа была соз-
дана в сентябре 1977 года на базе существо-
вавшего при «Ленконцерте» Ленинградского 
ансамбля танца, руководить которым назна-
чили молодого, но уже известного в балетных 
кругах хореографа. Назвав свой коллектив 
Ленинградским «Новым балетом», Борис 
Эйфман поставил на звезд Кировского театра 
Аллу Осипенко и Джона Марковского новый 
спектакль «Двухголосие» на музыку группы 
Pink Floyd. Он использовал при этом жанр рок-
балета — направления, совершенно тогда не-
известного не только в Советском Союзе, но и 
в мировом хореографическом пространстве. 
Многозначность и эмоциональность этой 
первой эйфмановской рок-композиции, на-
пряженное исследование психофизического 
состояния героев уже тогда, по сути, явилось 
первым подступом к разработке изобретенного 
Эйфманом для русского балета направления 
психологического театра. И сегодня, как и 45 
лет назад, образный мир этого ставшего уже 
легендарным дуэта в исполнении новых соли-
стов эйфмановского коллектива Артема Лепко-
ва и Любови Андреевой широк и многозначен. 
Как и прежде, он завораживает зрительный 
зал потрясающими сплетениями и красотой 
человеческих тел, своей философской много-
мерностью, напряженностью, эротической 
одухотворенностью. 

Танец Артема Лепкова отличается выра-
зительностью и наполненностью, танцовщик 

создает на сцене характеры сложные, глубо-
кие и мятущиеся. Таков его Онегин из одно-
именного балета, таков Вронский из «Анны 
Карениной». В дуэте с опытнейшей балериной 
эйфмановского театра Марией Абашовой он 
выворачивает души своих героев наизнанку, 
создавая пластический эквивалент любому 
самому потаенному душевному движению 
человека.

«Евгений Онегин» по роману в стихах Пуш-
кина, а еще поставленная по чеховской пьесе 
«Чайка. Балетная история», «По ту сторону 
греха» по роману Достоевского «Братья Ка-
рамазовы», «Эффект Пигмалиона» по пьесе 
Бернарда Шоу — во всех этих представленных 
в гала-концерте балетах драматургической 
основой становятся произведения мировой 
классической литературы, что особенно ха-
рактерно для творчества Эйфмана.

Отрывками из балета «Чайковский. PRO 
et CONTRA», принадлежащего к еще одно-
му направлению в многогранном творчестве 
хореографа — балетам, в которых Эйфман 

обращается к гениальным историческим лич-
ностям, вдохновляющим его на творчество, — 
концерт открывался не случайно. Чайковский 
занимает в духовном мире Эйфмана одно из 
главных мест. 

В репертуаре театра Эйфмана нет «Лебе-
диного озера», но о том, при каких драматиче-
ских обстоятельствах создавался этот самый 
популярный в мире балет, рассказала первая 
сцена гала-концерта, в которой партию Чай-
ковского мастерски станцевал Олег Габышев, а 
партию его жены Антонины Милюковой — Лю-
бовь Андреева. Другая сцена из второго акта 
этого спектакля (карточная игра) показывала 
нам Двойника, воплощающего противоречивые 
стороны личности гениального композито-
ра (Сергей Волобуев), а Надеждой фон Мекк, 
меценаткой и покровительницей Чайковского, 
являющейся в сцене карточной игры еще и 
Дамой Пик, стала Мария Абашова. 

Олег Габышев, работающий в театре почти 
20 лет, а также Мария Абашова, Дмитрий Фи-
шер и Сергей Волобуев — самые опытные и 

любимые зрителями артисты этого коллектива. 
На них буквально держится весь репертуар, и 
они умеют создавать на сцене образы, намертво 
врезающиеся в память. Показал Борис Эйфман 
на концерте и новых, еще незнакомых Москве 
солистов. Так, партию Треплева в отрывках из 
недавно переделанного хореографом балета 
«Чайка. Балетная история» исполнил Владимир 
Афоничкин. Конечно, он пока не так впечатляющ 
на сцене, как Даниел Рубин или Олег Габышев 
— артисты, танцевавшие эту партию ранее, но 
потенциал у артиста большой.

Заключительный дуэт Чекиста и Балерины 
из балета «Красная Жизель», драматически 
происходящий на фоне спасающих свою жизнь 
и бегущих из страны с пожитками и чемоданами 
людей, бредущих по пандусу словно тени из 
«Баядерки», производит впечатление всегда. 
Это фактически даже не сцена из балета, а со-
вершенно законченный сам по себе номер. Но 
то, с каким драматическим наполнением он был 
исполнен в этом концерте Игорем Субботиным 
и Дарьей Резник, видеть приходится нечасто. 
Мощнейшая фигура Субботина — ведущего 
танцовщика эйфмановского коллектива, взды-
мающего над головой в сложнейшей голово-
ломной поддержке искореженную в душевных 
муках фигуру балерины Дарьи Резник, потря-
сает и пробирает до мурашек.

Одним из самых знаменитых спектаклей 
эйфмановского коллектива, основанных на 
литературной классике, является «Мастер и 
Маргарита» — балет, ознаменовавший новый 
этап в творчестве хореографа. Эта постанов-
ка также вошла в анналы истории балетного 
искусства в целом. Сегодня к этому произ-
ведению Булгакова обращаются многие хо-
реографы. Но именно спектакль Эйфмана, 
поставленный к десятилетию его театра в 1987 
году, стал первым обращением мировой хорео-
графии к популярнейшему роману Булгакова. 
На музыку Андрея Петрова хореограф создал 
пользовавшийся тогда огромным успехом у 
публики и не утративший своего значения и 
сегодня потрясающий спектакль, которого, 
к большому сожалению, сегодня нет в репер-
туаре театра. Однако для зрителей юбилейно-
го концерта балетмейстер сделал приятный 
сюрприз — звезды его театра Олег Габышев 
и Мария Абашова с большим мастерством ис-
полнили возрожденный из небытия фрагмент 
этого спектакля.

Павел ЯЩЕНКОВ.

БАЛЕТНАЯ 
АНТОЛОГИЯ
В Кремле отметили 
45-летие Театра 
Бориса Эйфмана

Олег Габышев и Мария 
Абашева в фрагменте 

из спектакля «Страсти 
по Мольеру».

НЕ РОДИСЬ 
КРАСИВОИ, 
А РОДИСЬ 

Юлией ТакшинойЮлией Такшиной
Актриса рассказала о трудностях в личной жизни
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Молодая мама 
со взрослыми детьми.



ДНИ РОЖДЕНИЯ

Валерия (1968) — эстрадная певица, на-
родная артистка РФ
Елена Гагарина (1959) — искусствовед, 
генеральный директор музея-заповедника 
«Московский Кремль»
Екатерина Пальцева (1997) — россий-
ская боксерша, чемпионка мира, чемпионка 
Европы

Игорь Тихомиров (1961) — рок-музыкант, бас-
гитарист групп «Кино», ДДТ и «Джунгли»
Борис Щукин (1894–1939) — актер театра 
и кино, театральный режиссер, педагог, на-
родный артист СССР

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 2…4°, 
днем 14…16°. Облачно, с прояснениями. По 

области местами небольшой дождь. Ветер 
переменный, 5–10 м/c. Восход Солнца — 5.20, 
заход Солнца — 19.38, долгота дня — 14.18. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День ветерана ОВД и внутренних войск 
МВД России

Всемирный день гемофилии
Всемирный день Мальбека
1918 г. — состоялось первое собрание Цеха 
живописцев святого Луки — группы учеников 
художника Д.Н.Кардовского
1968 г. — в СССР впервые вышла в эфир 
телепрограмма «В мире животных», которую 
тогда вел Александр Згуриди
2003 г. — в Москве убит депутат Госдумы 
Сергей Юшенков

ГЛАВНАЯ ТЕМА
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ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» В ЦСО МОСКВЫ!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
17 апреля с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 5, 
стр. 6, у «Бургер Кинг»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
м. «Славянский бульвар», Славянский бул., д. 5, к. 1, 
у м-на «Спортмастер»
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к. 1, 
на автостоянке у метро
18 апреля с 14.00 до 19.00
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1
м. «Бульвар Адмирала Ушакова», 
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»

м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1, 
на автостоянке у ТЦ 
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1, 
у к/т «Восход» 
19 апреля с 14.00 до 19.00
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21а, 
у м-на «Магнит»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, 
у супермаркета «Магнит»
м. «Новопеределкино», ул. Шолохова, д. 8, 
у м-на «Пятерочка»
20 апреля с 14.00 до 19.00
р-н Нижегородский, 
ул. Нижегородская, д. 78, к. 1 — д. 80, к. 1
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 2, с. 1, 
на автостоянке
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ПОДПИСКА

2023

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

ПОДПИСКА В ЦСО
18 апреля с 10.00 до 13.00
«Тимирязевский» ЦСО, ул. Тимирязевская, д. 10/12
«Левобережный» ЦСО, ул. Беломорская, д. 1
«Раменки» ЦСО, ул. Раменки, д. 8, к 2
«Северное Бутово» ЦСО, 
ул. Старокачаловская, д. 3, к 1
«Ростокино» ЦМД, ул. Бажова, д. 5
«Свиблово» ЦСО, пр-д Нансена, д. 12, к 1
«Люблино» ЦСО, ул. Тихая, д. 23
«Выхино» ЦСО, Рязанский пр-т, д. 64, к. 2, вход со двора
19 апреля с 10.00 до 13.00
«Северное Измайлово» ЦСО, 
Щелковское шоссе, д. 24, вход со двора
«Соколиная гора» ЦСО, ул. Буракова, д.17/2
«Ховрино» ЦСО, ул. Флотская, д. 15, к 1

«Головинский» ЦСО, ул. Онежская, д. 2
«Раменки» ЦСО, ул. Пырьева, д. 5а
«Фили-Давыдково» ЦСО, ул. Артамонова, д. 6, к 2
«Царицынский» ЦСО, ул. Веселая, д. 11
«Ломоносовский» ЦСО, Ленинский пр-т, д. 87
20 апреля с 10.00 до 13.00
«Нижегородский» ЦСО, 
ул. 3-я Карачаровская, д. 9, к 3
«Северный» ЦМД, Дмитровское шоссе, вл. 169в
«Алтуфьевский» ЦСО, Путевой проезд, д. 20, к 2
«Метрогородок» ЦСО, 
Открытое шоссе, д. 24, к 1, 2 подъезд
«Преображенское» ЦСО, 1-й Зборовский пер., д. 11
«Южное Медведково» ЦСО, ул. Молодцова, д. 1б
«Лефортово» ЦМД, ул. Госпитальная, д. 6
«Ивановский» ЦМД, ул. Челябинская, д. 5б

Подробности по тел. 8(495)665-40-80

Российский футбол находится 
в непростой ситуации. Такова 
особенность текущего момента, 
такова реальность, мириться 
с которой нельзя, а принимать 
приходится. Самое бессмысленное 
и неконструктивное состояние 
в данном случае сидеть, обхватив 
голову руками, и страдать 
от мнимой безысходности. 
Конструктивный же подход 
позволяет разглядеть хорошее 
в плохом, поскольку всякий кризис 
— время новых возможностей. 
За черной полосой всегда следует 
белая, и рано или поздно наш 
футбол обязательно будет 
восстановлен в правах. А где права, 
там и обязанности.

Чтобы находиться в боеспособном со-
стоянии, футбольный мир России должен спло-
титься. Футболисты, тренеры, менеджеры, 
журналисты, болельщики — все мы находимся 
в одной лодке, и другой у нас не будет. Поэто-
му нужно не просто выискивать недостатки 
только лишь для того, чтобы противопоста-
вить себя системе, как это часто, к сожалению, 
происходит, не только обозначать проблемы, 
но преодолевать их вместе. А преодолевая, 
совершенствоваться.

В любой трудной ситуации необходимость 
консолидации усилий приобретает конкретный 
характер, и чем скорее футбольное сообщество 
это поймет, тем проще нам будет выгребать.

● ● ●
Нарушенные международные связи отра-

жаются главным образом на институте сборных 
команд, которые лишены возможности жить 
полноценной жизнью. Почему?

Отстранение российских клубов от ев-
рокубков — серьезный удар, конечно, но 
все-таки не нокаут. Если смотреть правде в 
глаза, не такая уж у нас была большая квота 
в международных турнирах. И не сказать, что 
тем немногим командам, которые пытались 
покорить Европу, в последние годы сопут-
ствовала удача.

Зато чемпионат России показал себя са-
модостаточным турниром. В плане интриги, 
зрительского интереса, качества игры и многих 
других пригодных для сравнения параметров 
он как минимум не уступает предшествен-
никам. А в чем-то, на мой взгляд, даже пре-
восходит. Например, нацеленность на победу 
характерна почти для всех игр. За очень редким 
исключением. Или заметно выросший приток 
талантливой молодежи в клубы РПЛ — это ли 
не показатель? Конечно, показатель! Причем 
важнейший, позволяющий смотреть в будущее 
с оптимизмом.

Словом, чемпионат России по-прежнему 
насыщен интригующими событиями, важными 
смыслами и вполне достойно обеспечен фи-
нансово. Как и кубковый турнир, проходящий в 
новом формате, к которому мы пока только при-
выкаем, вникая в нюансы и фиксируя сюрпризы, 
но который уже успел оправдать себя.

● ● ●
А вот сборным труднее. Не такая это про-

стая задача — найти соперников в сложившихся 
условиях. Тем более достойных соперников, 
календарь большинства из которых расписан 
на месяцы, если не на годы вперед. РФС про-
водит в этом направлении большую работу, 
прекрасно понимая, что сборные в любом 
случае должны получать игровую практику. 
Даже если выбор, мягко говоря, небогатый. 
Отсюда выраженный крен в сторону азиатских 
федераций, которые, в отличие от европейских, 
не испытывают чрезмерно жесткого политиче-
ского прессинга и обладают определенными 
возможностями для маневра.

Как я уже неоднократно говорил, возмож-
ностей у российского футбола больше, чем 
кажется на первый взгляд. Осознание того 
простого факта, что футбол — подходящий 
инструмент для сближения позиций, никуда 
не делось. Нет соперников в Европе — ищем 
их в Азии, в Африке, в Южной Америке. Нет 
сборных — ищем клубы. Нет возможности вы-
тащить соперника в Россию или подъехать в 
гости — почему бы не подумать об организации 
зарубежного коммерческого турне или «домаш-
него» турнира? Из сложившейся ситуации, на 
мой взгляд, нужно и можно извлечь максималь-
ную выгоду. Потенциал для этого есть.

Уверен также, что именно сегодня, сейчас 
есть прямой смысл в создании второй сбор-
ной, если говорить именно о национальном 
уровне. Уже озвучивал эту идею и считаю нуж-
ным повторить: такой ход оправдан во всех 
отношениях.

Во-первых, гарантирована новая мотива-
ция для футболистов. Особенно для молодых, 
которые не попадают даже в расширенный 
список, поскольку у него все же есть границы. 
Во-вторых — мотивация для альтернативного 
тренерского штаба, который мог бы составить 
здоровую конкуренцию штабу первой команды. 
В-третьих, интерес к матчам национальных 
сборных России, думаю, будет ощутимо выше, 
чем к матчам с Киргизией, Ираном или Ираком. 
При всем к ним уважении и симпатии.

А если организовать турнир с участием 
двух национальных сборных, молодежки и, 
скажем, сборной легионеров РПЛ? С соот-
ветствующим медийным обеспечением, с 

призовым фондом, призами, конкурсами 
и прочей профессиональной «обвеской», 
повышающей и мотивацию футболистов, 
и значимость матчей, и уровень интереса 
аудитории. Абсолютно уверен в потенциале 
этой идеи.

● ● ●
Особенности текущего момента, кроме 

того, позволяют сосредоточиться на главных 
проблемах, характерных для нашего футбола. 
В сытые времена разговоров о них было много, 
но разговорами все и заканчивалось. В послед-
ние годы РФС предпринимает сильные шаги 
в нужном направлении, однако этих усилий 
по-прежнему недостаточно.

Имею в виду, во-первых, развитие детско-
юношеского футбола. Вроде бы очевидная 
проблема, кричащая. Она на поверхности, на 
виду. Она требует конкретных действий, свя-
занных с повышением уровня инфраструктур-
ного обеспечения, улучшением материальной 
базы, подготовкой тренерских кадров. Очень 
важно понимать, кроме того, как оценивается 
работа детского тренера. Привычные крите-
рии необходимо в корне изменить, уйдя от 

формулы «какое место заняла команда» к фор-
муле «каких футболистов воспитал тренер». 
Главным мерилом успешности должны стать 
полученные юными футболистами навыки, а 
не набранные очки. Уровень подготовки, а не 
занятые места.

Второй момент — образовательная си-
стема. Это касается и тренеров, работающих 
в детско-юношеском футболе, и тех, кто пре-
тендует на профессиональный уровень. Дета-
лизировать проблему не стану хотя бы потому, 
что сказано об этом очень много, в том числе и 
на страницах нашего журнала. Дорожные карты 
давно прописаны и доведены до сведения фут-
больной общественности. В них — напоминания 
об образовательной системе, разработанной 
в СССР, когда советская тренерская школа по 
праву считалась одной из сильнейших в мире. 
Когда в решение проблем были вовлечены 
профессиональные футбольные люди, пре-
красно понимавшие не только саму суть, но и 
знающие, как именно их решать.

Процитирую здесь профессора Вячес-
лава Варюшина, стоявшего у истоков созда-
ния ВШТ и долгое время ее возглавлявшего: 

«Жить прошлым нельзя, но списывать в архив 
позитивный опыт — глупость еще более не-
сусветная. Слепо копировать опыт глупо и 
нерационально. Нужно взять из него самое 
лучшее, полезное и важное…».

● ● ●
И третья проблема, на которую невоз-

можно не обратить внимания: высокая текучка 
тренерских кадров. С начала сезона-2022/23 
в РПЛ случилось уже 16 отставок. До рекорда 
десятилетней давности (18 увольнений) совсем 
немного, но это не тот случай, когда к рекорду 
нужно стремиться.

Так вот, на мой взгляд, дело не в тренерах. 
Как минимум — не только в тренерах, в их уров-
не, в ненабранных очках, неоправдавшихся 
ожиданиях и так далее. Корень проблемы — 
управленческое звено. Среди менеджеров, 
работающих в профессиональных лигах, очень 
много случайных людей, которые попали в фут-
бол не по зову сердца, а в силу обстоятельств. 
Просто потому, что в футболе «неплохо кормят», 
здесь есть где развернуться.

Вот и решают случайные люди случайные 
вопросы. Вопросы своего кармана, грубо го-
воря. Сегодня стоит задача найти тренера, 
которым можно манипулировать в корыстных 
интересах, завтра — группу игроков «под тре-
нера» за хорошие деньги, а уже послезавтра 
можно придумывать повод для увольнения и 
очередной перестройки состава.

Проблема далеко не новая, но на фоне 
трудностей, которые переживает наш футбол, 
она выглядит особенно отчетливо. Мне кажет-
ся, пришло время задуматься об изменении 
подхода к подбору управленческих кадров. 
Почему бы не прибегнуть к лицензированию? 
К экзаменам на специальные навыки и знания 
для людей, которые претендуют на руководя-
щие должности в профессиональных клубах? 
Даже если клуб частный.

Смотреть нужно в корень проблемы. Смо-
треть, видеть и понимать, что российский фут-
бол принадлежит не частным лицам, а всей 
стране.

Михаил ГЕРШКОВИЧ, председатель 
Объединения отечественных тренеров 

по футболу.

Психотерапевт:
— У вас должна быть мечта, чтобы было 
ради чего вставать по утрам.
Пациент:
— Да моя мечта и есть не вставать по 
утрам.

Жена — мужу:
— Слышишь, как Петрович за стеной орет: 
«Я всю жизнь вкалывал, а ты только жрал, 
гадил, спал, шлялся где-то! А теперь ты 
решил, что будешь жить на мою пенсию?!» 
Это он с сыном ругается?
— С котом…

— Дорогой, пожалуйста, объясни как-
нибудь сыну помягче, что его хомячок 
сдох.
— Сын, иди сюда! Отжимайся! 1, 2, 3, 
4, 5, 6…

— Всё, не могу больше…
— Что?! Сдох?!!
— Да…
— Вот и хомяк твой тоже!!

Если жена в поисках вас обзвонила все 
морги, это еще не значит, что она такая за-
ботливая и переживает. Может быть, это она 
с надеждой звонила.

Пришла женщина к художнику и просит на-
рисовать ее портрет:
— Только меня нарисуйте с бриллиантовым 
ожерельем на шее, с рубиновыми сережками 
в ушах, с гранатовым браслетом на запястье 
и с золотыми часами на руке!
— Но у вас же ничего из этого нет! Зачем 
это вам?
— Вы нарисуйте, а я повешу этот портрет 
дома. Теперь представьте, что, если я умру 
раньше мужа, он тут же женится на моло-
денькой, то-то она помучается, пытаясь 
найти эти драгоценности!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

■ «Оружие»
.223 на охоте — разбираем плюсы и минусы дан-
ного калибра.
Два курка, одна гашетка — нюансы выбора перво-
го ружья.
Якутский нож, или Неправильная янагиба — 
правда о якутском ноже и его клонах. 
■ «Природа»
Фазаны Большого шлема — за жар-птицей в 
Узбекистан. 
Утренняя тяга — брачное поведение вальдшнепа 
в предрассветное время.
«Трофеи»
Охота с детскими глазами — размышления о поль-
зе охоты в воспитании детей.
Кара-теке — за козерогами в горы Казахстана.

МИР ДИКОЙ ПРИРОДЫ И ОХОТНИЧЬИХ ПРИКЛЮЧЕНИЙ
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ЧИТАЙТЕ В АПРЕЛЬСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА. ХХI ВЕК»

БОЛЬШЕ СБОРНЫХ — 
ХОРОШИХ И РАЗНЫХ!
Как российскому футболу перейти из черной полосы в белую

«Московский комсомолец» 
и Федерация шахмат России 
провели XXII чемпионат мира 
по шахматным поддавкам. 
В самом несерьезном шахматном 
соревновании, помимо 
гроссмейстеров и мастеров, 
участвовали известные политики, 
звезды культуры и шоу-бизнеса. 
Победитель проиграл все свои 
партии и был этому только рад.

Середина апреля. Тепло и солнце верну-
лись в Москву. Субботнее утро, Гоголевский 
бульвар и радостная легкость голубого неба. 
Хочется шутить и улыбаться. Даже если бы 
очень постараться, то сложно было бы вы-
брать более подходящий день для самого 
несерьезного чемпионата мира по шахматам. 
Точнее, по шахматным поддавкам.

Памяти Евгения Гика

Услышав первый раз, удивляешься — 
а разве такие бывают? Шахматы — очень 

серьезный и интеллектуальный вид спорта, 
требующий тишины и напряженной работы 
ума. Какие уж тут шутки и поддавки. Но в 
«Московском комсомольце» давно уже при-
думали, как превратить битву за свою шахмат-
ную корону в веселое и абсолютно нескучное 
соревнование.

Турниры по шахматным поддавкам на-
чали проводиться с 1996 года по инициативе 
главного редактора «Московского комсомоль-
ца» Павла Гусева и известного шахматного 
литератора, написавшего более 190 книг о 
шахматах и других видах спорта, журналиста 
«МК» Евгения Гика, увы, ушедшего из жизни 
несколько лет назад. В этом году исполняется 
80 лет со дня его рождения, и вполне есте-
ственно, что чемпионат был посвящен памяти 
выдающегося популяризатора шахмат.

Все предыдущие турниры проводились 
в День смеха, 1 апреля, и всегда собирали за 
шахматной доской представителей бизнеса, 
политики и спорта. Например, композитор 
Владимир Дашкевич аж четыре раза стано-
вился победителем чемпионата.

В этот раз «МК» и Федерация шахмат 
России решили изменить дату чемпионата. В 
казахстанской Астане с 9 апреля наш гросс-
мейстер Ян Непомнящий бьется с китайским 
шахматистом Лижэнем Дином за титул чем-
пиона мира. В Центральном доме шахматиста 
имени Ботвинника (ЦДШ) открыта для всех 
желающих фан-зона, откуда ведутся прямые 
эфиры во время партий. И когда первый заме-
ститель председателя Государственной думы 
Александр Жуков и президент Федерации 
шахмат России Андрей Филатов приходили 
на интервью в редакцию «МК» в конце марта, 
то вполне органично родилась идея провести 
XXII чемпионат мира по шахматным поддав-
кам в ЦДШ в середине апреля. Чтобы его 
участники параллельно могли насладиться 
и игрой Яна с Лижэнем.

Вход в шахматное 
королевство

Тяжелые двери ЦДШ открываются с 
трудом. Но как только переступаешь порог 
этого легендарного исторического особняка, 
сразу же попадаешь в настоящее шахматное 

королевство. Очень уютное и очень атмосфер-
ное. По большой лестнице поднимаешься на 
второй этаж — и вот ты уже в самом эпицентре 
чемпионского матча в Астане. Налево такие же 
высокие и тяжелые двери в полутемный зал, 
где партии Непомнящего — Дина в прямом 
эфире разбирают самые известные россий-
ские гроссмейстеры. Налево — большая и 
такая же уютная гостиная. В которой в ожи-
дании открытия чемпионата по шахматным 
поддавкам собираются участники и гости 
нашего традиционного турнира.

Насколько велик его престиж, можно 
судить по тому, что на открытии выступили 
первый заместитель председателя Государ-
ственной думы Александр Жуков, президент 
ФШР Андрей Филатов, первый заместитель 
главного редактора «МК» Петр Спектор, обо-
зреватель «МК» Илья Легостаев и кинорежис-
сер Михаил Слуцкий. 

Андрей Филатов подарил цветы вдове 
Евгения Гика Белле, которая также произ-
несла речь, поблагодарив всех за сохранение 
памяти нашего замечательного коллеги. По-
сле официальный части состоялся концерт 
ансамбля «Генофонд», который с улыбками на 
лицах слушали заместитель председателя Го-
сударственной думы Борис Чернышов, глава 
Фонда социальной защищенности спортсме-
нов имени Л.И.Яшина Геннадий Венглинский, 
журналист и телеведущий Лев Новоженов, 
актеры Андрей Соколов и Екатерина Стриже-
нова, гроссмейстеры Сергей Смагин, Михаил 

Кобалия, Володар Мурзин, композитор Роман 
Львович, поэт-песенник Александр Шаганов, 
певица и автор песен Катя Лель и еще многие 
и многие другие не менее знаменитые и по-
пулярные представители мира политики и 
искусства, посетившие чемпионат по шахмат-
ным поддавкам, состоявшийся в шахматном 
зале ЦДШ на первом этаже.

Проиграть — 
значит победить

Удивительно, но проигрывать в шахматы 
тоже надо уметь! После того как Александр 
Жуков закончил «разминочную партию», су-
дейский комитет объявил пары первого тура. 
Правила были очень простые — по ходу двух 
матчей надо было быстро лишиться всех своих 
фигур и проиграть, чтобы победить. Такой 
вот шахматный оксюморон. Насколько это 
сложно, автору статьи удалось убедиться на 
собственном опыте — пройдя первый тур, во 
втором я столкнулся с профессиональным 
шахматистом. И, к своему удивлению, поедал 
фигуры соперника со свистом, не успевая 
опомниться, — противник все время подстав-
лялся под удар. Тем более что в этом шуточном 
чемпионате у короля нет особого статуса и 
его потеря не ведет к завершению партии. 
Веселее играть только в «Чапаева», но там 
пальцы быстрее устают щелкать по шашкам. 
А здесь еще и думать приходилось.

Несмотря на поражения, у всех было весе-
лое и шутливое настроение. Александр Жуков 
помогал Екатерине Стриженовой, решившей 
принять участие в чемпионате в последнюю 
минуту. И судьи против такой помощи ни-
сколько не возражали. Жуков, кстати, затем 
сыграл партию со своим коллегой по Думе 
Борисом Чернышовым, которая завершилась 
дружеским рукопожатием. Победившие, а зна-
чит, проигравшие, возвращались в гостиную, 
чтобы продолжить общение и заодно обсудить 
пятую партию между Непомнящим и Дином. 
Ян добавил всем хорошего настроения в этот 
солнечный субботний день, одержав победу 
над китайцем и выйдя вперед по очкам 3:2.

А кто же победил в чемпионате по под-
давкам? В финальном матче сразились 
гроссмейстеры Михаил Кобалия и Володар 
Мурзин, выигравшие в полуфиналах у Андрея 
Минькова и Сергея Смагина соответственно. 
И победу в XXII турнире «МК» и ФШР одержал 
старший тренер юношеской сборной России 

гроссмейстер Кобалия. Еще раз доказав ста-
рую и такую современную в наши дни истину, 
что любое поражение в конечном итоге явля-
ется только частью более крупной победы.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Чемпионат наоборот
В Москве состоялся 
традиционный турнир 
по шахматным поддавкам

Андрей 
Соколов.

Екатерина 
Стриженова.

Заместитель председателя ГД Борис Чернышов и первый 
заместитель председателя ГД Александр Жуков.
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Алексей Филатов вручил 
шутливый приз гроссмейстеру 
Михаилу Кобалия (в центре).


